
Capitanes
Modernización aduanera

T a formación de la Agencia Nacional de
iiAduanas de México (ANAM), que aho
ra lleva el general en retiro Ángel Prior
Valencia, ha enfrentado grandes obstácu
los operativos que pueden verse también
como buenas oportunidades para mejorar
los servicios.

Entre éstos se encuentran los sistemas
que la división de aduanas tenía en el Ser
vicio de Administración Tributaria (SAT),
los cuales no se pudieron retomar, situa
ción que, desde una perspectiva optimista,
constituye el pretexto perfecto para buscar
modernizar el área.

Al principio, se enfrentó mucha di
ficultad para que los sistemas que antes
se usaban en Aduanas pudieran trasla
darse a la recién creada Agencia Nacio

nal, pues se trata de mecanismos que
estaban ligados al sistema de la autori
dad fiscal y desagregarlos resultaba muy
complicado.

Así, con miras a encontrar una solu
ción práctica, se abrió paso a la creación
de sistemas más modernos a partir de
los nuevos lenguajes de programación,
con el fin de que se pueda brindar un
mejor servicio.

Y como ventaja adicional, la ANAM
sumó a sus operaciones un área especiali
zada de tecnología dedicada sólo a temas
aduanales, por lo que se espera más agi
lidad en los procesos de innovación y se
cuente con mayor capacidad para respon
der los cambios que vaya enirentando el
sector en materia de tecnología

Calientan
motores

En donde buscan regresar
a la anterior normalidad
es en la Asociación de
Desarrolladores Inmobi
liarios (ADI), que preside
Jaime Fasja.

Esta semana represen
tantes de la industria y es
pecialistas se reúnen pa
ra analizar el panorama
de las inversiones inmo
biliarias de cara al próxi
mo año.

Por segunda ocasión,
la Asociación busca dar un
panorama previo al Real
Estate Show que se reali
zará en mayo del próximo
año, donde se anuncian los
montos de inversión cal
culados por parte de los
73 socios que integran la
agrupación.

En el marco de su 30
aniversario, la ADI comen

zó esta serie de reuniones
para analizar el escenario
de inversiones, que
no apunta a ser sencillo,
pues resulta que, de acuer
do con datos a agosto pa
sado, la construcción re
portó una caída de 5.2 por
ciento anual, mientras que
la inflación en los precios
de los materiales no da
tregua.

A la caza de

compradores
Con el pago del aguinaldo
próximo, las tiendas depar
tamentales andan con todo
para aprovechar el último
y más importante jalón de
ventas en el año.

Todavía no es El Buen
Fin, pero cadenas como El
Puerto de Liverpool, que
capitanea Graciano Gui
chard González, ya están

ofreciendo descuentos
de entre 30 y 50 por cien
to en pantallas de televi
sión, con pagos a meses
sin intereses.

A ellas se suman Cop
pel, Sam's Club, Walmart de
México y Bodega Aurrerá.

Y es que tanto noviem
bre como diciembre traen
en su agenda imperdibles
eventos para los mexica
nos. Para este mes, en po
co más de una semana co
menzará el Mundial de
Qatar 2022, que gran parte
del País seguirá.

En diciembre, con las
vacaciones de fin de año y
la temporada navideña, las
plataformas de streaming
aumentan sus estrenos de
series y películas.

Y si las departamen
tales ya están lanzando
atractivas ofertas, que
da ver si están guardando
nuevas promociones para

El Buen Fin que se cele
brará este año del viernes
18 al 21 de noviembre, ¿se
rá que se trata de las mis
mas promociones pero só
lo adelantadas?

A la escuela

Esta semana inicia opera
ciones eSquad Academy
México, bajo la dirección
general de Santiago
Bernaldo de Quiros
Barbachano.

Se trata de una empre
sa española que ofrece for
mación en esports, un seg
mento que hoy tiene un
valor en el mercado a ni
vel global de mil 178 millo
nes de dólares y se espera
que para 2030 alcance los
5 mil 743 millones de dó
lares, lo que supone inte
resantes oportunidades de
negocio.

Si bien esta no es la pri
mera escuela en su tipo en

México, eSquad Academy
México busca que todos los
amantes de los videojuegos
en el País que tienen interés
por volverse profesionales
puedan desarrollarse desde
las aulas.

De acuerdo con la ins
titución académica, cuen
tan con todas las condicio
nes para que los más jóve
nes puedan competir en
ligas internacionales; sin
embargo, hacen falta cam
pos educativos para que
puedan desarrollar todas
sus habilidades.

Con dispositivos elec
trónicos de última gene
ración y sede en Nuevo
León, la academia contem
pla en su plan educativo
forjar habilidades a sus es
tudiantes, como el trabajo
en equipo, el liderazgo, la
resolución de problemas y
el pensamiento estratégi
co, por mencionar algunos
ejemplos.

capitanes@reforma.com

IAN CRAIG

Este capitán se prepa
ra para tomar el timón
de CocaCola FEM

SA, el mayor embote
llador de productos de
la famosa refresquera.
Cuenta con 28 años

dentro de la compañía
y actualmente se de
sempeña como direc
tor de la empresa en
Brasil, país en el que
ha logrado impulsar la
marca notablemente.
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What's
News

Exxon Mobil Corp.
considera poner en

renta o vender espacio de
oficina no utilizado en el
enorme parque industrial
en Houston que se con
vertirá en su sede global
el próximo año, parte de
su esfuerzo continuo por
reducir costos estructu

rales. En meses recientes,
el coloso petrolero de EU
ha hallado que, en un día
normal, utiliza menos del
50% del espacio disponi
ble en su parque indus
trial de 155 hectáreas,
con capacidad para más
de 10 mil trabajadores.

? El fondo de riqueza so
berana de Arabia Saudita
está haciendo mancuerna
con el ensamblador más
importante de iPhones de
Apple Inc. para producir
vehículos eléctricos. El
Fondo de Inversión Pú
blica inició una empresa
conjunta con Foxconn
Technology Group, de
Taiwán, para establecer
una marca de vehículos
eléctricos, llamada Ceer,
que obtendrá bajo licencia
tecnología competente
de BMW para producir
autos. Ceer desarrollará
sedanes y SUVs para el
mercado global, buscando
entregar sus primeras
unidades en el 2025.

? Hershey Co. subió su
pronóstico anual tras
reportar un aumento
del 13% en las ventas de

tercer trimestre gracias
a una demanda más alta
de la esperada de sus
golosinas y dulces, a pesar
de los precios al alza. El

productor de chocolates
Reese's y dulces Twizzlers
dijo que los precios más
ii j .______ ___aitOS ayuucirOn 3 compelí
sar mayores costos en la
cadena de suministro y
gastos publicitarios más
elevados. Los precios de
los dulces se han dispara
do 13% en el último año,
reportó el Departamento
de Trabajo de EU.
? El inversionista
de mucho tiempo en
China, Tiger Global
Management, ha puesto
en pausa sus inversiones,
al tiempo que la firma
reevalúa su exposición a
la segunda economía más
grande del mundo luego
de que el Presidente Xi
Jinping afianzó su control
sobre el país. Ejecutivos
de Tiger han comentado
a otros que la reelección
de Xi y la incorporación al
Partido Comunista de un
gran número de funcio
narios fieles a él podrían
aumentar las tensiones
geopolíticas, revelaron
fuentes.

? Sean "Diddy" Combs
ha acordado comprar
operaciones autorizadas
de mariguana en tres és
tados por hasta 185 millo
nes de dólares, añadiendo
un nuevo negocio a su
cartera que incluye moda,
medios y licores. De ser
aprobado por reguladores
de EU, el trato crearía la
compañía de cannabis
legal de propiedad negra
más grande del país.
Combs busca aumentar la

participación de personas
de raza negra en la indus
tria del cannabis.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Lula:

¿Tendrá suerte
otra vez?

Lula llegó a la presiden
cia de Brasil en enero
2003, y la dejó en di

ciembre 2010. Siendo un po
lítico de "izquierda populis
ta", su triunfo fue precedido
por el temor de que su even
tual gobierno se caracteriza
ría por el desorden fiscal, la
inflación y la intervención
gubernamental en la econo
mía. La incertidumbre se re
flejó en la depreciación del
real y en el aumento del cos
to del financiamiento exter
no. Para sorpresa de propios
y extraños, su gestión presi
dencial produjo, entre otras
cosas, el control de la infla
ción, fincado en parte en un
fisco austero. La inversión
extranjera alcanzó niveles ré
cord para entonces. Sus pro
gramas sociales claves, llama
dos Bolsa Familia y Fome Ze
ro, estuvieron dirigidos, sobre
todo, a erradicar el hambre.

El ascenso al poder de
Lula coincidió con el inicio
de un extraordinario boom de
los precios mundiales de las
materias primas. La gráfica
presenta un índice elaborado
y publicado por el Fondo Mo
netario Internacional, y abar
ca el periodo comprendido
entre 2003 y 2022. Cuando
Lula se instaló en el Palacio da
Alvorada, el índice en cues
tión era 65; poco más de cin
co años después, se situó en
200. En consecuencia, el valor
de las exportaciones brasile
ñas se multiplicó por tres en
un quinquenio. El indicador
referido se desplomó como
efecto negativo de la Gran Re
cesión Mundial de 20082009,
pero (casO regresó a su pico
inmediato anterior hacia la
mitad de 2011, cuando Dilma

Lula llegó a la presiden
cia de Brasil en enero
2003, y la dejó en di

ciembre 2010. Siendo un po
lítico de "izquierda populis
ta", su triunfo fue precedido
por el temor de que su even
tual gobierno se caracteriza
ría por el desorden fiscal, la
inflación y la intervención
gubernamental en la econo
mía. La incertidumbre se re
flejó en la depreciación del
real y en el aumento del cos
to del financiamiento exter
no. Para sorpresa de propios
y extraños, su gestión presi
dencial produjo, entre otras
cosas, el control de la infla
ción, fincado en parte en un
fisco austero. La inversión
extranjera alcanzó niveles ré
cord para entonces. Sus pro
gramas sociales claves, llama
dos Bolsa Familia y Fome Ze
ro, estuvieron dirigidos, sobre
todo, a erradicar el hambre.

El ascenso al poder de
Lula coincidió con el inicio
de un extraordinario boom de
los precios mundiales de las
materias primas. La gráfica
presenta un índice elaborado
y publicado por el Fondo Mo
netario Internacional, y abar
ca el periodo comprendido
entre 2003 y 2022. Cuando
Lula se instaló en el Palacio da
Alvorada, el índice en cues
tión era 65; poco más de cin
co años después, se situó en
200. En consecuencia, el valor
de las exportaciones brasile
ñas se multiplicó por tres en
un quinquenio. El indicador
referido se desplomó como
efecto negativo de la Gran Re
cesión Mundial de 20082009,
pero (casO regresó a su pico
inmediato anterior hacia la
mitad de 2011, cuando Dilma

Rousseff ya ocupaba la presi
dencia De ahí en adelante, y
hasta 2016, la tendencia gene
ral fue a la baja

Así pues, la circunstan
cia mundial favoreció le evo
lución de la economía brasi
leña prácticamente durante
los dos periodos de Lula Su
sucesora una ex guerrille
ra menos popular y menos
pragmática que fue "suspen
dida" del puesto por irregu
laridades presupuestales—
no fue tan afortunada Eso
se reflejó en los resultados
económicos.

Diversos acontecimien
tos críticos, que el lector co
noce seguramente de sobra,
han dado lugar a una "explo
sión" reciente de los precios
internacionales de las ma
terias primas, equivalente a
un alza de 157% en unos dos
años. El incremento parece
haber llegado a un "techo",
pero la incertidumbre pre
valeciente hace aventurado
cualquier pronóstico. Por lo
pronto, parece que Lula to
mará de nuevo las riendas
del gobierno en condiciones

Rousseff ya ocupaba la presi
dencia De ahí en adelante, y
hasta 2016, la tendencia gene
ral fue a la baja

Así pues, la circunstan
cia mundial favoreció le evo
lución de la economía brasi
leña prácticamente durante
los dos periodos de Lula Su
sucesora una ex guerrille
ra menos popular y menos
pragmática que fue "suspen
dida" del puesto por irregu
laridades presupuestales—
no fue tan afortunada Eso
se reflejó en los resultados
económicos.

Diversos acontecimien
tos críticos, que el lector co
noce seguramente de sobra,
han dado lugar a una "explo
sión" reciente de los precios
internacionales de las ma
terias primas, equivalente a
un alza de 157% en unos dos
años. El incremento parece
haber llegado a un "techo",
pero la incertidumbre pre
valeciente hace aventurado
cualquier pronóstico. Por lo
pronto, parece que Lula to
mará de nuevo las riendas
del gobierno en condiciones

favorables... cuando menos
en este aspecto.

Porque lo cierto es que,
en muchas otras facetas, la
economía brasileña presenta
retos formidables. Aquí van
algunos ejemplos dé ello: L
la inflación se ha sitúado re
cientemente en un poco más
de 7%, después de haber so
brepasado el 12% apenas en
abril de este año; 2.la tasa
de interés objetivo del banco
central es 13.75%, seis puntos
porcentuales por arr ba de la
vigente el año pasado; 3  las
reservas internacionales su
man 330 mil millones de dó

retos formidables. Aquí van
algunos ejemplos dé ello: L
la inflación se ha sitúado re
cientemente en un poco más
de 7%, después de haber so
brepasado el 12% apenas en
abril de este año; 2.la tasa
de interés objetivo del banco
central es 13.75%, seis puntos
porcentuales por arr ba de la
vigente el año pasado; 3  las
reservas internacionales su
man 330 mil millones de dó

lares, el mismo nive que te
nían hace más de diez años;
4. según las proyecciones del
FMI, el PIB brasileño crecerá
2.8% en 2022, pero sólo 1.0%
en 2023; 5. la pobreza extre
ma parece haberse reducido
a pesar de la pandemia, pero
sigue siendo muy alta; 6. los
datos sobre la distribución

del ingreso son frágiles y li
mitados, pero indican que la
desigualdad, aunque dismi
nuida es una de las más al
tas en el mundo; 7\ según
el índice de Percepción de
la Corrupción (Transparen
cy International, 2021) Brasil
ocupa el lugar 96 (México, el
124) entre 180 países; 8. etc.

En fin. Un dicho irónico
y viejo afirma que "Brasil es
el país del futuro... y seguirá
siéndolo". Quién sabe si Lula
podrá refutarlo en los hechos,
operando en un marco polí
tico marcado por la extrema
polarización.
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Indice Mundial de Precios de las Materias Primas
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Del Moral y su paso por Banseli
::::: Como una mujer joven, pero talentosa, fue
como definió el entonces secretario de Ha
cienda, Luis Videgaray, a Alejandra del
Moral cuando la presentó como nueva direc
tora de Bansefi, hoy Banco del Bienestar. Nos
recuerdan que eso sucedió en febrero de 2015,

cuando se dio a conocer su
nombramiento. La hoy as
pirante al gobierno del Es
tado de México por el PRI,
se convirtió en la mujer
más joven en ocupar esa
posición en la banca social
del gobierno con 32 años.
Nos hacen notar que fue

Alejandra del designada por el presidente
Moral Enrique Peña Nieto, su

paisano, tras una cañera co
mo alcaldesa en Cuautitlán Izcalli y diputada.
En su paso de apenas un año por Bansefi,
aprendió sobre inclusión financiera de las
mujeres, sello de la administración de Alfre
do del Mazo con la tarjeta del salario rosa

El primer examen de Buenrostro
::::: En medio de la llegada de Raquel Buen
rostro a la Secretaría de Economía, nos plati
can que se llevó a cabo el examen de revisión
de políticas comerciales de México ante la Or
ganización Mundial de Comercio (OMC). Nos
recuerdan que la andada de cambios al inte
rior de la dependencia que trajo la llamada
dama de hierro de la política económica, in
cluyó la notificación de la próxima salida del
representante de la Secretaría de Economía
ante la OMC. Nos cuentan que mañana 8 de
noviembre termina la revisión de la política
comercial mexicana y, en breve, se le infor
mará al gobierno las observaciones de la or
ganización que se ocupa de las normas por
las que se rige el comercio. ¿Aprobará Bue
nrostro su primer examen?.

El prletito en el arroz
::::: El próximo jueves se espera que la Junta
de Gobierno de Banxico, que encabeza Victo
ria Rodríguez, anuncie el cuarto incremento
consecutivo de 75 puntos base en su principal
tasa de interés, siguiéndole el paso a su ho
mólogo en Estadas Unidos. Con este incre
mento, nos explican que la tasa de Banxico
llegará a un récord de 10%. Sin embargo, nos
comentan que existe la posibilidad del voto
disidente del subgobernador Gerardo Esqui
vel, tras comentarios recientes que apuntan a
que el exasesor del presidente López Obrador
puede votar por un ajuste más moderado.
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Promoción turística cuestionada

Tuve la oportunidad de
estar en Cancún, y en los
mentideros turísticos

hay gran preocupación, pues al
gunos legisladores de la entidad
han expresado su intención de
reducir presupuestos de promo
ción turística.
Un posicionamiento de esta

naturaleza denota, en mi opi
nión, no sólo la ignorancia —en
ciclopédica, podríamos decir
de quienes piensan que no es ne
cesario la inversión en promo
ción, sino también la facilidad
con la que el discurso público en
materia turística se nutre de na
rrativas demagógicas.
En la parte final del siglo pa

sado y ante la pichicatería de la
Secretaría de Hacienda, que fue
recortando recursos a la activi
dad que nos referimos, se ensa
yaron caminos para asegurar la
disponibilidad de recursos para
la promoción turística, luego del
fracaso de los fondos mixtos,
constituidos con aportaciones

paritarias del sector público y el
privado, que vieron menguada
su efectividad en virtud de la fal
ta de obligatoriedad de aporta
ciones, para financiar campañas
de destinos turísticos.
De acuerdo con lo anterior, el

aparato público del turismo me
xicano pactó con el empresaria
do dos fórmulas para asegurar el
fondeo: la primera, que inició en
1996, fue la posibilidad de que las
entidades gravarán, de manera
complementaria al IVA, la pres
tación de servicios de hospedaje
con 2% (proporción que unilate
ralmente ha aumentado al paso
del tiempo) con el compromiso
de que dichos recursos se cana
lizarían a la promoción y en la
toma de decisiones sobre esta te
mática, la iniciativa privada ten
dría una activa participación. No
sobra mencionar que esta medi
da afecta la competitividad,
pues encarece los precios en un
mercado sensible a ellos.
El otro acuerdo —pacto de Es

tado en mi opinión— fue la im
posición del pago de un derecho
a turistas internacionales que
permitiría contar con recursos
para asegurar la presencia de la
marca turística del país en el
mundo, creando el Consejo de
Promoción Turística de México.
Como se sabe la presente Admi
nistración federal decidió cance
lar, tanto los recursos para la pro
moción turística, como el orga
nismo antes mencionado.
Reducir la asignación de re

cursos para la promoción turís
tica en los momentos actuales es

un despropósito. Es cierto que
México y los destinos turísticos
del Caribe mexicano pasan por
buen momento, luego de los es
tragos de la pandemia; sin em
bargo, no hay ninguna garantía
de que la bonanza sea perma
nente y por el contrario flotan
amenazas: un complejo escena
rio global ante la preocupación e
incertidumbre detonadas por la
invasión rusa a Ucrania lo que no
sólo afecta, la estabilidad mun
dial, sino que impacta en la eco
nomía, con lo que se han dete
riorado las expectativas de creci
miento para 2023. Recientemen
te, el Fondo Monetario Interna
cional anticipa que la economía

de Estados Unidos, principal
proveedor de turistas internacio
nales, solo crecería 1% en 2023.
A lo anterior hay que agregar la

reapertura de destinos turísticos
en el mundo, con un incremento
real de la competencia soportada
en agresivas campañas de pro
moción; la inexistencia de cam
pañas promocionales del turismo
mexicano (con la crisis del sitio de
internet VisitMexico) y, la debili
dad que supone la prevalencia de
la inseguridad, cuyos efectos en
turismo podrían desbordarse,
entre muchos otros factores.
Es absurdo sostener que los

destinos turísticos se venden so
los; un buen ejemplo es que la
oficina de convenciones y visi
tantes de Las Vegas tiene un pre
supuesto anual de casi 400 mi
llones de dólares. El presupuesto
de los destinos del Caribe mexi
cano, en el mejor de los casos, no
llega ni a 10% de esta cifra.
Finalmente, vale la pena men

cionar que en realidad los recur
sos no afectan las carteras de los
residentes en la región, pues co
mo ya se ha dicho no son apor
tados por los visitantes. •
Director del Centro de Investigación y

Competitividad Turística (Cicotur)
Anáhuac. Twitten @fcomadrid

La oficina de convenciones y visitantes
de Las Vegas tiene un presupuesto
anual de casi 400 millones de dólares.
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La muerte del testigo clave
de Lozoya
Emilio Lozoya y Edgar

Torres eran más que
viejos conocidos cuan

do trabajaron juntos en Pe
mex. Los unía una amistad

forjada desde el 1TAM, Har
vard y el Banco Interamerica
no de Desarrollo. A pesar de
venir de familias distíntasLo
zoya con influencias políticas
y empresariales, y Torres de la
clase media hicieron click.
Edgar Torres llegó a Pe

mex al inicio del sexenio de
Enrique Peña Nieto, junto
con Emilio Lozoya, primero
como asesor ejecutivo y lue
go como director de Pemex
Fertilizantes, la unidad de la
petrolera encargada de reali
zar las dos compras de em
presas más cuestionadas du
rante la gestión del exdirector
de Pemex, actualmente en
prisión preventiva.
La adquisición de Agroni

trogenados y Fertinal, dos
empresas de fertilizantes en
condiciones deplorables una
abandonada y la otra quebra
da por las que Pemex pagó 11
mil millones de pesos, fueron
dos de los grandes escándalos
de lagestiónEmilio Lozoya. El
17 de diciembre del 2013, Lo
zoyay Torres presentaron an
te el Consejo de Administra
ción de Pemex un informe en
el que avalaban la inversión.
Unos meses antes, en mar

zo de 2013, Altos Hornos de
México, del magnate Alonso
Ancira exsocio y viejo amigo
de Lozoya transfirió 37 mi
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llones de pesos a las cuentas
de Grangemouth Trading
Company, compañía fachada
que utilizó Odebrecht para so
bornar a políticos de Latinoa
mérica De dicha cuenta luego
se transfirieron cinco millones
de dólares a la cuenta de Ze
capan, propiedad de Lozoya.
Por ese hecho la Procuraduría

General de la República citó a
declarar al exdireetivo, pero
fue hasta la llegada del gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador que Lozoya fue inha
bilitado como funcionario pú
blico por 10 años, se le conge
laron las cuentas y se le co
menzó a perseguir.
El 27 de septiembre de

2019, Edgar Torres fue de
nunciado ante la FGR por la
Auditoría Superior de la Fe
deración, señalado por su
participación en las irregu
laridades de la compraventa
de la planta dé fertilizantes
Agronitrogenados.
En octubre de ese mismo

año, la SFP le abrió un proce
dimiento de responsabilida
des luego de que la ASF lo acu 
só de haber participado en la
adquisición presuntamente
irregular de la planta Fertinal
en 2015. Como consecuencia
de ello, la dependencia le im
puso dos inhabilitaciones por
15 años, con multas que en
conjunto suman 3844 millo
nes de pesos.
A esas sanciones se sumó

en octubre de 2020 una nue
va inhabilitación por 10 años,
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blico por 10 años, se le conge
laron las cuentas y se le co
menzó a perseguir.
El 27 de septiembre de

2019, Edgar Torres fue de
nunciado ante la FGR por la
Auditoría Superior de la Fe
deración, señalado por su
participación en las irregu
laridades de la compraventa
de la planta dé fertilizantes
Agronitrogenados.
En octubre de ese mismo

año, la SFP le abrió un proce
dimiento de responsabilida
des luego de que la ASF lo acu 
só de haber participado en la
adquisición presuntamente
irregular de la planta Fertinal
en 2015. Como consecuencia

de ello, la dependencia le im
puso dos inhabilitaciones por
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Los abogados del exdirector de Pemex querían utilizar
su testimonio para llegar a un acuerdo reparatorio
que le permita a Lozoya salir de la cárcel.

por omitir en sus declaracio
nes patrimoniales, de 2015 y
2016, seis cuentas bancarias
que sumaban casi 25 millo
nes de pesos y que estaban a
su nombre y el de su esposa,
a quien señaló como su de
pendiente económico.
TorresGarridosalióde la di

rección de Pemex Fertilizan
tes en la administración de Jo
sé Antonio González Anaya.
El proceso de investiga

ción, las multas y las poten
ciales demandas penales fue
ron un infierno para Edgar
Torres, quien en el 2020 que
ría decir todo lo que sabía, pe
ro sus "amigos" le instruye
ron que no lo hiciera, que me
jor se convirtiera en testigo
protegido de Lozoya, con
quien a su salida de Pemex
trabajó en el fondo Makech
Capital. Torres aceptó.
En octubre del 2020 con

versé en diversas ocasiones
con Edgar Torres para el li
bro que escribí sobre el caso
Lozoya. Además de aportar
información y pruebas de la
historia que comenzó a dis
tribuirse en abril del 2021, el
exfuncionario confesó que
había sido presionado y que
temía por su vida. Que las
acusaciones lo habían mer
mado físicamente y que te
nía problemas familiares.
No lo volví a ver ni a ha

blar con él después de publi
cado el libro. El lunes 19 de
septiembre pasado, un co
nocido me hizo llegar la no
ticia de su fallecimiento.
Este viernes, la defensa

legal de Emilio Lozoya in
formó del fallecimiento de
Edgar Torres, principal tes
tigo del exfuncionario en el
caso Agronitrogenados, por
lo que la audiencia se difirió
10 días. Los abogados del ex
director de Pemex querían
utilizar su testimonio para
llegar a un acuerdo repara
torio que le permita a Lozo
ya salir de la cárcel. •

@MarioMal
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Alza en la tasa de la Reserva Federal y riesgo
de recesión económica en EU: ¿Cuánto más?

O
TASA DE POLÍTICA MONETARIA DE LA FED:
¿OUÉ ES Y CÓMO FUNCIONA?
El pasado 2 de noviembre, el Comité Federal de Mercado Abier
to de la Reserva Federal (FOMC, por sus siglas en inglés) de los
Estados Unidos (EU) elevó en tres cuartos de punto porcentual
su principal tasa de referencia, para ubicarla en el rango de
3.73 a 4.0 por ciento. El incremento fue el cuarto de manera
consecutiva de esta magnitud (75 puntos base), de modo que en
lo que va del año el límite superior la Tasa de Fondos Federales
—nombre específico de este referente— ha pasado de 0.25 a
4.0%; es decir, se ha multiplicado por 16 veces.

La Tasa de Fondos Federales regula el costo del crédito al
plazo de un día entre los bancos de EU, por lo que su eleva
ción encarece el costo del dinero en la economía y reduce
de forma paulatina la disposición de las entidades financieras
para otorgar crédito. Este fenómeno conocido como "estrecha
miento de las condiciones monetarias" ha sido, en los últimos
años, el instrumento de política monetaria más utilizado por
la Reserva Federal (Fed) y otros bancos centrales, incluido el
Banco de México (Banxico), para reducir la demanda agregada
y frenar la inflación.

Huelga decir que cuando el propósito es el contrario: esti
mular el crecimiento económico en un entorno de baja infla
ción y riesgo de recesión económica, la disminución agresiva
de la tasa de referencia de los bancos centrales es la primera y
principal herramienta monetaria para estimular la economía.
Así lo demuestran los rápidos y contundentes descensos ins
trumentados por la Fed durante la crisis financiera de 2008 y
recesión del 2009 y. de forma destacada y más reciente, du
rante la pandemia de covid19 en 2020 y 2021.

El principal problema que presenta la tasa de referencia de
un banco central como instrumento de política económica es
el rezago con el que impacta la demanda agregada. Lo ante
rior, debido a que la reducción del crédito bancario es paula
tina pero acumulativa y creciente durante el periodo de alza
de tasas de interés. Además, los incrementos sustanciales en
las tasas de muy corto plazo afectan también las tasas de largo
plazo que, por ejemplo, rigen el crédito en el mercado hipo
tecario. Finalmente está la naturaleza de la propia inflación,
ya que incrementos en los precios originados por choques de
oferta, como los observados durante la pandemia de covid19
en 2020, el dislocamiento de las cadenas logísticas mundiales
en 2021 y la invasión de Rusia a Ucrania en 2022 no tienen
su origen primario en un exceso de demanda agregada y, por
tanto, existe el riesgo de que una política monetaria demasiado
restrictiva induzca una recesión.
Así, la inflación y el crecimiento económico responden

con un rezago de varios meses al incremento de las tasas de

referencia del banco central; por ello es conveniente que los
ciclos de alza en las tasas de interés sean moderados y apli
cados de forma gradual. Incrementos radicales como los ob
servados en 2022 conllevan el riego de provocar una sobre
respuesta de la economía en la forma de una recesión econó
mica. Tal es el temor que ha afectado a los mercados financie
ros para provocar las fuertes pérdidas bursátiles de este año.

©
¿QUÉ ESPERAR?
En el comunicado que acompañó el último incremento de su
tasa de referencia, el FOMC destacó que para sus siguientes
pasos tomará en cuenta el nivel de restricción monetaria de
este ciclo, lo que sugiere que podría empezar a considerar
aumentos de menor proporción a las tasas para no lastimar
demasiado a la economía: "Al determinar el ritmo de los
aumentos futuros en el rango objetivo, el Comité tendrá en
cuenta el endurecimiento acumulativo de la política mone
taria, los rezagos con los que la política monetaria afecta la
actividad económica y la inflación, y la evolución económica
y financiera".

La tasa de referencia de la Fed alcanza una magnitud no
vista desde poco antes de la crisis financiera de 2008. En este
sentido el presidente de la Fed, )erome Powell, reiteró que
eventualmente el FOMC empezará a discutir una reducción
en el ritmo de incremento de las tasas, siempre y cuando los
miembros del FOMC consideren que éstas alcanzaron un nivel
suficientemente restrictivo para ayudar a la inflación a volver
a su meta de 2.0 por ciento. Empero, destacó que el proceso
de endurecimiento monetario no ha concluido y que las tasas
subirán más allá de lo planeado originalmente para frenar el
alza de los precios al consumidor.

Con base en estos planteamientos, en Banco Multiva anti
cipamos que la Tasa de Fondos Federales debería finalizar el
año en 4.50% tras un incremento adicional de medio punto
porcentual en diciembre. Sin embargo, existe el riesgo de que
se ubique en 4.75%, en el caso de que la inflación al consumi
dor en la unión americana se mantenga elevada.

Más información sobre éste y otros temas de análisis, así
como de productos para proteger y acrecentar el patrimonio
de los inversionistas y el resto de nuestros servicios bancarios
puede encontrarse en nuestra página web: multiva.com.mx
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La semana pasada, durante el Congreso de
la Organización Internacional de la Viña y
el Vino (OIV), en Ensenada, Marina Ávila,
gobernadora de Baja California, dijo que una
reciente reforma legal evitará que el Valle de
Guadalupe se convierta en una gran cantina.

En los últimos años, el interés de los via
jeros por visitar esa región ha crecido y de
los más de 800 mil turistas que llegaron en
2019, Miguel Aguíñiga, secretario de Turis
mo de la entidad, estima que este año po
drían ser alrededor de un millón.

Son siete los valles donde se produce la
uva y hay en total 150 bodegas,
aunque la mayoría de ellas son
muy pequeñas, con produccio
nes boutique.
En los últimos años no sólo

emprendedores del vino, sino del
hospedaje, los destilados, la res
tauración y también los desarro
lladores inmobiliarios han crecido
en la zona.

La actividad principal del Va
lle, la que le da sentido, es agrícola
y consiste en el cultivo de la vid,
pero de los alrededor de tres mil
600 millones de pesos que gene
ra la economía del Valle, casi 20%
proviene del turismo.
Además de una normatividad

más estricta, a la que se refirió la goberna
dora Ávila, es imposible limitar las visitas al
Valle y también parece muy difícil enfocar
se solamente a los segmentos de alto poder
adquisitivo.
Como dijo anónimamente un empresa

rio: "Uno de los problemas es que en la zona
hay excedentes importantes de vino que no
se pueden colocar y que los propietarios de
las bodegas buscan colocar a bajo precio a
través del enoturismo".
En el Valle no están abriendo muchos

más restaurantes de alta gama ni las expe
riencias costosas, pero sí hay una mezcla
de actividades para diferentes perfiles de
consumidores.

El turismo en la región se ve como una ac
tividad imparable, aunque sí es importante

seguir trabajando para ofrecer mejores ex
periencias y evitar prácticas que amenazan
su futuro, como el desarrollo inmobiliario en
áreas restringidas o transitar por las vías pú
blicas conduciendo en estado de ebriedad.

©
DIVISADERO

NO CREYERON. A Enrique Beltranena, di
rector general de Volaris, y sus huestes les
pasó como en aquel cuento de "allí viene el
lobo", es decir, que no creyeron que llegaría

hasta que los atacó.
En las más de 120 cance

laciones que tuvieron esta se
mana, el problema de fondo
fue que no tomaron sus pre
visiones para aplicar sus slots
o posiciones de despegue y
aterrizaje a las horas previs
tas en ellas.

En el pasado, las autorida
des del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México
(AICM) les permitieron jugar
con los horarios, pero final
mente se pusieron estrictos,
lo que tomó a la aerolínea con
los "dedos en la puerta".
Los mal pensados, crí

ticos de la 4T. dicen que se busca abrir más
operaciones en el Aeropuerto Felipe Ángeles
(AIFA); lo malo es que, sencillamente, no hay
demanday, como sabemos, al mercado no se
le puede obligar a nada.
DESCANSE EN PAZ. Hace cuatro años, el
diputado Luis Alegre llegó con grandes pla
nes a la Comisión de Turismo de la Cámara
baja y mostraba en su teléfono unas fotos del
presidente López Obrador junto con él va
cacionando en la casa de su padre, Gastón
Alegre, en Valladolid.

Lamentablemente no pudo concretar sus
planes legislativos ni tampoco obtuvo la can
didatura a gobernador de Quintana Roo por
Morena, pero más penoso fue que el domin
go, por un infarto al miocardio, haya perdido
la vida.
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El viernes pasado se aprobó una reforma a
las reglas de reasignación de fondos deriva
dos de ahorros por el menor costo financiero
de la deuda pública, se puedan destinar para
fortalecer las reservas del Fondo de Estabili
zación de Ingresos Presupuestarios (FEIP) y
también para que puedan aportarse a dichos
fondos activos financieros.
La iniciativa pasó el viernes 4 al Senado

tras ser aprobada por Morena/Verde/PT con
sus 263 votos, más uno del PRI; sin embargo,
generó toda clase de especulaciones sobre
la posibilidad de que pudieran ser aportados
"activos financieros" distintos al efectivo, in
cluyendo activos que se acumulan en el ramo
24 y se tienen que invertir en bonos públicos
de acuerdo con la regla, incluyendo los "re
manentes por ganancias financieras" deriva
dos de las tenencias de valores o tesorería
que acumula la operación pública.
Lo que el Ejecutivo propuso el 8 de sep

tiembre, al mandar el paquete presupuestal,
fue un mecanismo para fortalecer el FEIP.
Hasta ahora la regla para nutrir el Fondo de
Estabilización de Ingresos Presupuestarios
era con excedentes presupuéstales o petro
leros, pero no con remanentes de operación
financiera, que generalmente alimentan la
liquidez de la Tesorería, pero nada tiene que
ver con la percepción que se generó de que
podría disponer de acciones de Fovissste o
siefores o bonos de pensiones del ISSSTE,
fondo de ahorro para la vivienda, etcétera.

De hecho, ésta fue una recomendación del
Fondo Monetario Internacional, pues ante la
decisión del gobierno federal de utilizar el
diferencial de ingresos petroleros para sub
sidiar la gasolina, deberían mejorar la re
gla para fortalecer el FEIP y su estructura,
así como crear un mecanismo más claro y
transparente, para disponer de los recursos
en casos de contingencias por fenómenos
naturales o epidemiológicos, que fue el caso
del 202021.

Hoy tiene 24 mil 500 millones de pesos,
lo que hace indispensable nutrirlo con apor
taciones del gobierno federal, y una buena
fuente son los "jineteos" de las tesorerías de
dependencias y entidades.

O
DE FONDOS A FONDO

#AMELAF. Los acercamientos que está reali
zando Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, con representantes de
sectores e industrias, directa o a través de los
secretarios que le acompañan, ha abierto ave
nidas de entendimiento con el sector privado.
Hace una semana, Fadlala Akabani

Hneide, secretario de Desarrollo Económico,
se reunió con integrantes de laAmelaf, que di
rige Juan de Villafranca. Sorprendió la visión
de impulso a la industria al considerar que la
inversión en producción Apis y medicamentos
en México es un tema de soberanía en materia
de salud, de la que hay que erradicar las prác
ticas de corrupción sí, pero sin dejar de recono
cer que es una fuente de crecimiento, empleo,
exportaciones y pago de impuestos locales.

Es verdad que los acercamientos con el sec
tor privado no significan ningún compromiso
político, pero el que haya un funcionario de un
gobierno de la 4T que hable bien de una Indus
tria, provoca esperanza. Si, leyó bien.
#AMAFORE. La semana pasada, el presidente
de las izquierdas chilenas, Gabriel Boric, pre
sentó una iniciativa para reformar el sistema
de pensiones privado que se gestó en los 90,
algo que ni Piñeira ni Bachelet pudieron. Su
reforma propone desaparecer las AFP, lo que
no implica estatizar el sistema, porque supon
dría, de aprobarse, crear una administradora
pública, que competiría con el sistema privado
de administradores de fondos, pero sin tutela
pública y donde se supone que el trabajador
toma el control de su ahorro de pensiones.
El argumento político parece impecable,

pues establece que el sistema de pensiones
bajo administración privada no ha logrado ta
sas de reemplazo suficientes para la expectativa
esperada por el trabajador tras años trabajando
y ahorrando. Dicen por ahí que. cuando veas
las barbas de tu vecino rasurar, pon las tuyas a
remojar, porque ninguna reforma podrá ser efi
ciente si no se resuelve el principal factor que
induce esas bajas tasas de reemplazo: contri
bución insuficientes, pues en México el ahorro
voluntario se castiga, no se premia.
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TikTok sí tiene
un buen plan
Mientras Hon Musk sigue proponiendo modelos de negocio
en Twitter que en vez de sumar usuarios los está alejando, al
igual que a los que se publicitan, TikTok sigue implementan
do ideas que le están quitando mercado a la competencia.

Imaginen a la red social propiedad de ByteDance siendo
un marketplace mejor que Amazon, un buscador más efi
ciente que Google, un espacio de pago ideal para creadores
de contenido y una plataforma de streaming. Pues' para allá
va esta compañía

Tras las investigaciones desde Estados Unidos y Europa
y, a pesar de ellas. TikTok ha seguido creciendo en usuarios
y relevancia. Con más de dos mil millones de usuarios y la
mitad de ellos activos, su hegemonía en cuanto a audiencia
es ahora mismo aplastante. Nada que se le parezca a Twitter,
que andará como en 250 millones, con todo y bots.

Aunque los resultados financieros muestren que TikTok
no sigue siendo tan rentable, los cambios que va a comenzar
a implementar podrían cambiar sus números, y el eCommer
ce será clave para ello.

El sitio web de noticias Axios informó la semana pasada
que TikTok está contratando a veteranos del sector de la lo
gística y el comercio electrónico en Seattle y Los Angeles para
supervisar el diseño y la creación de la propia red de distribu
ción de la red social en Estados Unidos, como primer paso, e
ir bajando hacia Latinoamérica en un segundo.
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TikTok ya ofrece servicios de
comercio electrónico en Reino
Unido y el sudeste asiático, pero
quiere ampliar sus territorios.
Si uno lee las ofertas de em

pleo que han comenzado a pulu
lar en otras redes como Linkedln,
podría darse una idea de lo que
viene.

"El sector del comercio elec
trónico ha experimentado un
enorme crecimiento en los últi
mos años y se ha convertido en

un espacio muy disputado entre las principales empresas
de internet, y su crecimiento futuro no puede subestimarse.
Con millones de usuarios fieles en todo el mundo, creemos
que TikTok es una plataforma ideal para ofrecer una nue
va y mejor experiencia de comercio electrónico a nuestros
usuarios".

Aunque la red social ha despertado algunas inquietudes
sobre la privacidad, debido a sus conexiones con China y a
su amplio uso de datos para impulsar a que los jóvenes estén
inmersos en sus teléfonos mediante algoritmos que adap
tan el contenido a los usuarios de forma individual, llevar lo
adictivo de TikTok al comercio electrónico, si tiene el mismo
resultado, podría convertir a ByteDance en una importante
amenaza para Amazon.

Hasta ahora en los mercados en los que está TikTok Shop,
se permite a las empresas y a los influencers vender direc
tamente sus productos a través de la plataforma. Imaginen
adaptar el denominado live shoping, una tendencia ya con
arraigo en China que hace que, por ejemplo, un modelo se
pruebe prendas en directo mientras se van vendiendo a
clientes, llegue a esta parte del mundo.

Otro que debe estar pensando como mejorar en sus bús
quedas es Google, pues ahí viene TikTok.

Para muchos no hay nada especialmente sorprendente
en esto, pues aseguran que internet se está convirtiendo en
un lugar más visual y hay muchos reportes que señalan que
nuestra capacidad de atención está yendo cada vez a menos,
por lo que hay cosas que requieren una respuesta en texto
o más ordenada, que sigue dejando a Google en su cómodo
puesto de monopolio.

Donde TikTok cojea un poco es en tema de la información
falsa, y es ahí donde debe también poner atención si quiere
convertirse en el nuevo rey de las apps en el corto plazo. Un
estudio reciente de NewsGuard analizó una enorme cantidad
de información errónea en TikTok y que en una muestra de
búsquedas sobre temas noticiosos destacados, casi 20% de
los videos presentados como resultados de búsqueda con
tenían "información errónea".

En Estados Unidos, el esfuerzo por prohibir TikTok está de
vuelta y podría ganar más fuerza después de las elecciones
de mitad de periodo. La sugerencia de que la red social des
aparezca de las tiendas de aplicaciones o dejar de funcionar
en los teléfonos puede parecer absurda para los millones de
personas que recurren a ella como fuente de entretenimien
to e información, pero los críticos la consideran un asunto
pendiente desde que el entonces presidente DonaldTrump
intentó y fracasó en prohibir sus descargas en 2020. El futuro
de esta red social, de concretarse sus planes, parece bastante
prometedor.
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El Premio Limón Agrio es, por segunda se
mana consecutiva, para la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro, porque no
informó sobre las diferencias de Estados Uni
dos y Canadá con México, después de las pri
meras reuniones virtuales que sostuvo con
Katherine Tai, representante comercial de
Estados Unidos, y con Mary Ng, ministra de
Comercio Internacional de Canadá.

Después de ambas reuniones, la Secretaría
de Economía publicó dos escuetos comunica
dos en Twitter informando sobre las reuniones
y el acuerdo de mantener mesas de trabajo en
temas energéticos.

En el caso de Tal aseguró que continua
rán las consultas, "privilegiando el diálogo
continuo" y sobre la reunión con Ng, informó
que se destacó "la importancia de progresar
en asuntos comerciales que beneficien a am
bos países". O sea la Secretaría de Economía
quizá quiere tapar el sol con un dedo porque
no informó sobre los temas que preocupan a
Estados Unidos y Canadá, mientras Tai y Ng
sí reiteraron su preocupación, no sólo sobre
la política energética de México, sino también
por la agropecuaria, en concreto las restric
ciones a la importación de maíz transgénico
y productos agrícolas biotecnológicos.

Estados Unidos y Canadá pueden solicitar
en cualquier momento el inicio de un panel
arbitral en el Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) si México no modi
fica su política energética.
Adicionalmente, podría presentarse otra

controversia contra México y panel arbitral en
biotecnológicos, y el mayor riesgo es la refor
ma a la Ley de Salud en materia de plaguicidas
y bloinsumos que, como bien dice el Consejo
Nacional Agropecuario, pondría en riesgo la
seguridad alimentaria.

O
SICT REANUDA TRÁMITES ESENCIALES
PARA TRANSPORTISTAS

El Premio Naranja Dulce es para la Cámara
Nacional de Autotransporte de Carga (Ca
nacar) que se movilizó y aglutinó a todas las

Cámaras industriales del transporte, así como
a la Concamin y la Canacintra para exigir una
reunión urgente a Rogelio Jiménez Pons,
subsecretario de Transportes, después de que
la Secretaría de Infraestructura Comunicacio
nes y Transportes (SICT) anunció que por el
hackeo a su red suspendería todos los trámi
tes en el sector de transportes y en la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC).

La reunión se realizó el jueves en la que los
transportistas presentaron un plan de emer
gencia alertando sobre los riesgos de desa
basto y afectación al comercio. Acordaron
reanudar en los 32 centros estatales de la SICT
los trámites indispensables para el transpor
te de mercancías, tanto en México como en
la frontera con Estados Unidos, como son las
altas y bajas de vehículos y la expedición de
licencias nuevas.

Volverán a reunirse este miércoles y hay te
mas que preocupan al sector, como conocer la
magnitud del daño a la red y datos de la SICT
por el hackeo, aunque, segün la dependen
cia, no afectó ni datos personales ni sistemas
internos.

O
AGENCIA NACIONAL ADUANERA, AUN
ACÉFALA
Adicionalmente, a los industriales les preo
cupa el incremento de 8% en el asalto a au
totransportes, los problemas que no se han
resuelto con la Carta Porte, principalmente
para los llamados hombres camión, así como
la implementación del Aviso de Cruce en
aduanas (AVC), que se ha complicado por las
diferencias entre el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) y la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM).
Antes de que Raquel Buenrostro dejara

el SAT pidió a la Agencia que se detuviera
la implementación del Aviso, pero la falta
de coordinación entre ambos organismo se
ha agudizado porque la ANAM está acéfa
la desde el 12 de octubre cuando renunció

Horacio Duarte para irse a la precampaña
de Delfina Gómez en el Estado de México.
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El legendario jefe de la Fed, Alan Greenspan,
en sus memorias recordaba con orgullo la oca
sión, en 19941995, cuando logró controlar un
incipiente brote inflacionario en la economía de
Estados Unidos sin causar una recesión. Algo
que sólo ha ocurrido en es e tiempo. Pero hubo
un costo muy importante: el peso mexicano se
hizo pedazos, nuestro país se quedó sin reservas
internacionales, disparando una crisis en toda
Latinoamérica. Siempre que la Fed ha subido
sus tasas de interés de manera agresiva, algo
se rompe en alguna parte. Es notable que hasta
ahora no hemos visto un jarrito de Tlaquepaque
volar por los aires, pero sería muy raro, rarísimo,
que no veamos uno pronto.

Es inevitable. Durante más de dos décadas
las tasas de interés en el mundo, encabezadas
por Estados Unidos, se han mantenido extre
madamente bajas. El dinero barato provoca
que muchos proyectos que no tienen sentido en
un entorno de tasas altas, súbitamente luzcan
atractivos. Carreteras a ninguna parte, centros
comerciales para clientes que no existen, ciu
dades fantasma nuevas, kilómetros de trenes
de alta velocidad, aeropuertos sin demanda,
adquisición de empresas a precios que nunca
serán recuperados, etcétera El riesgo de un en
torno de tasas extremadamente bajas durante
un periodo tan largo de tiempo es que se Incen
tivó necesariamente a proyectos de largo plazo
con muy baja rentabilidad de capital.

Pero lo que tiene sentido con tasas bajas qui
zá parezca sin sentido cuando las tasas suben.
Y más cuando suben tan violentamente como
ha ocurrido en este 2022. Basta una ilustración
para constatar lo dramático del incremento en
el costo de financiamiento en el mundo. En el
inicio de 2022, la tasa del bilí de tres meses de
Estados Unidos se encontraba en 0.06 por cien
to. ¡Al cierre del viernes pasado esa tasa era de
4.06 por ciento!

El costo del financiamiento se ha multiplica
do en el mundo a una velocidad no vista desde
1982. En aquel entonces el endurecimiento mo
netario provocó una recesión global, coronado
por la infame crisis de la deuda en México y La
tinoamérica, que llevó al subcontinente a toda
una década perdida en términos económicos.

Lo que ha sido notable en el actual ciclo al
cista de tasas de interés es cómo no ha apare
cido un jarrito de Tlaquepaque roto en alguna
parte que fuerce a las autoridades financieras
a pausar sus tasas de interés o que provoque
un quebranto violento en las bolsas de valores.

Cierto, hasta ahora, en lo que va del año,
hemos sufrido el peor desempeño del merca
do de bonos de la historia moderna. Cierto, las
pérdidas en los índices bursátiles han sido muy
severos. Pero todo ha sido gradual, ordenado,
contenido, dando tiempo a los inversionistas
de acomodar sus portafolios, de administrar
el daño. Todo ha sido hasta hoy una caída,
dolorosa pero paulatina, en el precio de las
acciones. La exuberancia se ha desinflado de
manera muy parsimoniosa, apoyando a aque
llos que piensan que un aterrizaje suave de la
economía es posible. Y ojalá así sea.

Pero la historia nos obliga a ser muy escép
ticos de la vida en rosa cuando se trata de los
ciclos monetarios de la Fed, máxime cuando
las tasas han subido de forma tan brusca como
en esta ocasión. Existe un indicador que debe
ría mostrar señales de precaución al respecto,
pero, hasta el momento, lo que sugiere es paz
y tranquilidad en el frente. El VIX, el indicador
de volatilidad del mercado, ha permanecido
asombrosamente calmo y relajado en los úl
timos meses, como si no hubiera motivo de
preocupación. Todo parece apoyar a aquellos
que, como Wall Street, anticipan un escenario
donde los bancos centrales logran controlar la
inflación sin producir una recesión económica
ni un quebranto violento en algún sector de im
portancia sistémica.

Los últimos datos apoyan dicho escenario.
Los datos de empleo de Estados Unidos del
viernes pasado muestran una economía só
lida, con firme creación de empleos, lejos de
una recesión, a pesar de las 400 centésimas
de incremento en las tasas de interés. Es fácil
desear que el escenario de la vida en rosa se
materialice y que Estados Unidos, por el bien
de todos, controle su inflación sin que nadie se
rompa. Pero el escepticismo ayuda en caso de
que algo se rompa, cayendo en pedazos sobre
el escenario de un mundo feliz.
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Expropiación a mexicanos
Tal y como se lo informó el Padre del Análisis Superior el
viernes por la noche en Imagen Televisión, los diputados
gobiernistas aprobaron, con 47 votos de diferencia, la Ley Fe
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría con una
barbaridad tan equivocada como preocupante.

Resulta que modificaron el artículo 217 de esa ley para per
mitir que el gobierno pueda disponer de fondos y activos para
completar el presupuesto y recomponer los activos del Fondo
de Estabilidad Presupuestal. Sí, ése que tenía casi 300,000
millones de pesos al principio de esta administración y ac
tualmente no llega a los 10,000 millones de pesos.

Lo aprobado permite que el gobierno pueda disponer de
diversos activos como títulos de deuda a favor del gobierno, es
decir, cuentas por cobrar, las participaciones del gobierno en
empresas estatales y bonos emitidos por el ISSSTE. Hasta ahí
se trata de decisiones poco prudentes en el manejo de los ac
tivos. La prudencia en el manejo de las finanzas tanto de una
familia, una empresa o del propio gobierno recomiendan no
considerar como si fueran activos líquidos aquellos en los que
no se tiene la garantía de liquidez. No se debe considerar para
el gasto de una familia lo que el compadre prometió pagar.

Sin embargo, tiene una arista muchísimo peor. Dice que
para este fin podrán considerarse los fondos de vivienda de
los trabajadores en el Infonavit, Fovissste y en las siefores.
Aquí es donde el asunto se convierte en verdaderamente gra
ve, puesto que se está dando la posibilidad de disponer de
recursos que no les pertenecen. Tanto los fondos de ahorro de
trabajadores como el ahorro para el retiro no son del gobier
no. Debería parecer un pleonasmo recordar que se trata de
dinero que han acumulado los empleados y que, por lo tanto,
es de ellos, pero de ninguna manera del Estado.

En alguna interpretación directa, los legisladores abrieron
la puerta para confiscar los recursos que son de los trabajado
res. Una barbaridad que ya han hecho otros gobiernos equi
vocados. Seamos muy claros, los diputados afines al gobierno
abrieron la posibilidad de disponer de recursos que no son del
Estado. Como quedó planteado lo aprobado por Morena y sus
satélites, se trata de una posible expropiación de los fondos
que le corresponden a la clase trabajadora.

Si bien es cierto que la Secretaría de Hacienda, encabezada
por Rogelio Ramírez de la O, intentó una serie de precisio

nes en un boletín el domingo, en el que habla de inexactitu
des, la realidad es que lo aprobado siembra muchas dudas.
Es de esperar que gremios como la Amafore, encabezada
por Bernardo González, y el propio Infonavit, dirigido por
Carlos Martínez, actúen en defensa de los depósitos que le
han sido conferidos por los trabajadores. Si quienes represen
tan la obligación fiduciaria sobre estos recursos de millones de
personas no actúan en una sólida defensa de sus intereses, no
únicamente serán cómplices de un desfalco, sino que violarán
su responsabilidad fundamental.

Las estatizaciones siempre son nefastas, pero disponer de
los ahorros y recursos de los trabajadores es algo verdade
ramente aberrante. Ojalá que se entienda la gravedad de lo
aprobado y se actúe en consecuencia.
REMATE DOBLE
La Secretaría de Economía tomó la decisión de no dar mucha
información tras sendas reuniones con sus homólogos de Es
tados Unidos y Canadá. Básicamente trataron de establecer
que todo había funcionado bien y no mucho más.

Como lo informó el Presidente el viernes, hoy está progra
mada la presencia en la mañanera de Raquel Buenrostro,
quien deseablemente deberá dar respuestas a los comuni
cados mucho más explícitos de Katherine Tai y Mary Ng.
La funcionaría de EU abrió otro frente cuando explicó que
se debe mantener la negociación con rapidez y puso sobre
la mesa otro tema que podría generar muchos mayores pro
blemas, no al TMEC, sino para toda la economía mexicana.

Con un discurso meramente político, el gobierno mexi
cano habla de la soberanía en la producción de maíz y otras
afirmaciones que tienen que ver con las semillas que son ge
néticamente mejoradas, pero que no sólo dañan el interés
de los mexicanos, sino a la relación comercial. También la
funcionaría de Canadá puso otras preocupaciones sobre la
mesa al señalar el tema minero, que, si bien ha sido señalado
en algunas otras ocasiones, en el contexto actual se está vol
viendo sumamente importante.

Seamos muy claros. Confundir la cortesía y las buenas
maneras —que son mucho más que esperables en reunio
nes de ese tipo— con avances en la negociación es un error,
no sólo básico, sino que puede poner al gobierno en graves
predicamentos.
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Nvidia, que fundó Jensen Huang.
•lanzó LXAI Supercomputer Network
ra incrementar las oportunidades de

SjJJJjvestigación en América Latina referen
^NWlés a la inteligencia artificial. Es un área de

tportunidad porque sólo 2% de las publi
aciones científicas de inteligencia artifi

•¿¡¡¡jglál provienen de la región. Para cambiar
3S5fsto, la tecnológica se alió con LatinX in

y el Tecnológico de Monterrey, Cam
^¿¡Jys Guadalajara, para este proyecto que
^¦ggttoveerá cómputo de alto rendimiento a
vcjwMpyestigadores, estudiantes, startups y or

' knizaciones públicas. Los interesados en
articipar deben presentar su proyecto y, si

4*¡«son elegidos, serán premiados con tiempo
*" "de cómputo de alto rendimiento.

2 Bárbara González Briseño, CEO de
• Bitso, quiere que más mujeres usen

criptomonedas, sin embargo, es un camij*s<*S5g¿
no desafiante, ya que se trata de abrirse
paso en dos de las industrias histórica
mente predominadas por hombres: finan
zas y tecnología. Además, sólo 33% de las
mujeres confían en su capacidad para to
mar decisiones de inversión. De ahí que
uno de sus propósitos es lograr que la
adopción de criptomonedas se dé de ma
nera más uniforme, mediante esfuerzos
de inclusión, como educación financiera,
promoción y desarrollo de productos en
focados en las necesidades de las mujeres.
Actualmente, Bitso tiene 23.5% de repre
sentatividad femenina entre sus clientes.

3 Para la Cámara Mexicana de la In
dustria de la Construcción, presi

dida por Francisco Javier Solares, y la
Entidad Mexicana de Acreditación, de
Mario Gorena, es importante difundir el
cumplimiento de las normas en ese sec
tor, así como impulsar la acreditación de
un mayor número de laboratorios de en

sayo, principalmente en cada localidad
y zonas prioritarias para la cámara, por
lo cual firmaron un convenio de colabo
ración. Así, la acreditación es una herra
mienta indispensable para incursionar en
nuevos mercados, lo que permite al país
elevar su competitividad, al ofrecer pro
ductos y servicios confiables y técnica
mente competentes.

4 Este miércoles. Antonio Arranz,

•CEO de DHL Express en México,
presentará Cadenas eficientes. Empresas
invencibles. El ingeniero industrial por la
Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico suma más de dos décadas con la fir
ma logística, además de que actualmente
forma parte del programa privado entre
la Universidad de Harvard y Young Presi
dents Organization. En esta nueva obra el
autor compartirá su experiencia en el sec
tor, mientras, en paralelo, brindará una
guía para entender de manera simple la
columna vertebral de las empresas, con el
objetivo de conocer qué es una cadena de
suministro y cómo funciona para el éxito
de cualquier negocio.

5 Por dos años, la Coparmex, que pre
side José Medina Mora Icaza, rea

lizó el Encuentro por México de forma
virtual, por los límites de la pandemia.
Este año, el evento tendrá un formato hí
brido, con una sede presencial que será en
Guadalajara, jalisco. El Encuentro por Mé
xico, que será del 9 al 11 de noviembre, es
el evento más importante de la Coparmex
dedicado a toda la ciudadanía, profesio
nales y emprendedores que quieran crear
nuevas conexiones y abonar a la toma de
mejores decisiones para un mejor país. En
el marco del evento también tendrá lugar
la ceremonia de premiación del reconoci
miento Don Lorenzo Servitje al Empresa
rio joven con Responsabilidad Social.
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USTR y empresarios vs.
iniciativa bioinsumos;
Altan, ahora invertirán
otros 20 mil mdp con CFE
La representante comercial de Estados Unidos, Katherine
Tai, dejó en claro a Raquel Buenrostro, la nueva secreta
ria de Economía, que Washington está a disgusto con dos
temas comerciales de México.

Uno, el energético, el de la disputa comercial, donde le
piden progresos rápidos que se traducen en dejar de dar
privilegios a Pemex y CFE sobre empresas estaduniden
ses. Este tema de seguro saltará después de la reunión
en diciembre entre los presidentes. Y el segundo tema de
preocupación, totalmente nuevo, fue el de la Iniciativa de
Bioinsumos agrícolas que traen los senadores de Morena.
KATHERINE TAI: PROHIBIRÍA EXPORTACIONES
DE MAÍZ DE EU
Esta iniciativa, dice la Representante Comercial de EU, pro
hibiría la exportación de maíz estadunidense a Méxicp.
Katherine Tai tiene razón. Estados Unidos exporta a

México más del 30% de su maíz amarillo, sobre todo para
alimento de animales. Y lo hace en base a tecnologías mo
dernas, que sí usan plaguicidas industrializados. Así produ
ce EU y el resto del mundo.

La iniciativa presentada por Morena (en particular por ía
senadora Ana Lilia Rivera), es romántica, al pensar que la
agricultura comercial puede regresar a los usos y costum
bres con bioinsumos ancestrales. Desde luego, debemos ir
mejorando los plaguicidas, menos dañinos para el ambiente
y los humanos, pero no podemos regresar a métodos de
cultivo ancestrales de bajísima productividad.
CNA, PROVOCARÍA INFLACIÓN E IMPORTACIONES
Al igual que a la representación comercial de EU, para los
empresarios agropecuarios mexicanos (reunidos en el Con
sejo Nacional Agropecuario, presidido por Juan Cortina), la
iniciativa de Morena es adversa a la productividad.

¿Qué podría provocar esta iniciativa de la 4T en bioinsu
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mos? Bajaría la productividad en el campo, con lo cual se
producirían menos alimentos, y la inflación de la canasta
básica seguiría al alza. La iniciativa de bioinsumos también
provocaría la importación de alimentos de los cuales hoy
tenemos soberanía alimentaria. Y ahora sabemos que la
iniciativa nos llevaría a otra disputa comercial con EU.

Las organizaciones del sector agropecuario no quieren
una iniciativa que las haga retroceder en producción y pro
ductividad, de un sector que representa el 8.3% del PIB. Y
esta iniciativa, suena romántica, suena a regreso de los usos
y costumbres ancestrales, pero es poco o nada realista. Pro
hibir los plaguicidas químicos, sin discusión científica, nos
llevaría a importaciones, más inflación y disputa comercial
con Estados Unidos. Desde luego se pueden mejorar las
normas del campo, pero con discusiones más profundas y
científicas, que mejoren la productividad y sean amigables
con el medio ambiente. Si usted cree que tenemos proble
mas con la disputa energética, pues ahora está la disputa
agropecuaria con EU.
LERMA: ALTAN NO SERÁ COMPAÑÍA TELEFÓNICA
Carlos Lerma, el nuevo director de Altan Redes, ya salien
do de concurso mercantil, tiene claras sus prioridades: dar
internet. No se convertirá en una compañía telefónica más.
Seguirá siendo red de redes, es decir, va por el internet para
todos prometido por López Obrador. No en balde Altan
Redes es la única empresa rescatada con dinero público
por parte de López Obrador. Nafin y Bancomext ya le in
yectaron 161 millones de dólares. Y ya salió de concurso
mercantil.

Lerma explica que no serán una compañía telefónica
más. Seguirán siendo una red de redes, pero en serio, por
que quieren sumar otro millón y medio de usuarios para
los próximos dos años. Y lo quieren hacer con el despliegue
en Comisión Federal de Electricidad (la filial de CFE TIET

Telecomunicaciones e Internet para Todos). Le estarán in
viniendo otros 20 mil millones de pesos. El Internet para
Todos, o hasta donde llegue, es una promesa que el presi
dente López Obrador quiere festejar.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
datos de la inversión de

capital fijo, empleo formal y
la encuesta de Citibanamex;
en EU habrá información del
comportamiento del crédito al
consumo.

MÉXICO: A las 6:00
horas, el INEGI publicara
la formación bruta de

capital fijo en agosto; de
acuerdo con estimaciones

de Bloümberg registró un
aumento de 0.7 por ciento.
El instituto también dará a

conocer el consumo privado
en el mercado interno durante

el octavo mes del año y la
confianza del consumidora
octubre.

Más tarde, el IMSS publicará
las cifras definitivas de los

puestos de trabajo a octubre.
Por su parte, Citibanamex

dará a conocer los resultados

de la primera encuesta de
expectativas correspondiente
a noviembre.

ESTADOS UNIDOS: La

Reserva Federal publicará
su reporte de crédito al
consumo a septiembre.
 Eleazar Rodríguez
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FUERA DE LA CAJA

Defender el futuro
Macario
Schettino

Una reforma electo

ral propuesta desde el
poder no puede tener

otro objetivo que mantener el
poder a toda costa. Quien tiene
el poder no buscará modificar
las reglas para perderlo con más
facilidad. Una vez compren
dido esto, pienso que no debería
haber mayor discusión al res
pecto. Cuando, como hoy, quien
tiene el control del Ejecutivo
tiene mayoría en el Legislativo,
intentar cualquier negociación
llevará al fracaso.

No importa cuántas brillantes
ideas se tengan de cómo me
jorar las elecciones en México,
hoy no pueden discutirse, so
pena de perder la democracia.
Sea una segunda vuelta, cambio
en el número de diputados, ur
nas electrónicas, financiamiento
público, lo que sea, no tiene es
pacio en este momento. Quienes
incluso se imaginan un régimen
parlamentario, o la existencia de
vicepresidencia, peor aún.
Después de las elecciones de

2024, con un nuevo Congreso

y un nuevo Ejecutivo, será el
momento de plantear todas esas
ideas, y sumarle otra avalancha
relativa al tema fiscal, para bus
car cuál debe ser el camino de

México para el siguiente cuarto
de siglo. Si en ese momento se
encuentran consensos alrede

dor de las ideas mencionadas, y
de muchas otras más, se podrá
avanzar en un nuevo conjunto
de reglas electorales y fisca
les que den viabilidad a lo que
quede del país para entonces. La
destrucción institucional y la cri
sis fiscal en que estamos no debe
menospreciarse. El proceso de
reconciliación y reconstrucción,
como bien definió Aguilar Ca
mín, requerirá de todas las ideas
y todos los ánimos posibles.
Pero eso será entonces, no hoy.
Lo que hoy tenemos que hacer

es impedir que desde el poder se
modifiquen las reglas para obs
taculizar nuestra participación,
porque de eso se trata. Tenemos
que dejar muy claro que no que
remos modificar la manera en

que elegimos a nuestros gober
nantes, aunque nos equivoque
mos al hacerlo. Tenemos que
hacerlo por todas las vías posi
bles, entre ellas la manifestación
pública. Esta columna se suma
al llamado a esa expresión, el
domingo 13 de noviembre a las
10:30 de la mañana. No se trata
de confrontar a ninguna fuerza
política, o de impulsar a otra.
Se trata de mantener nuestro

derecho a elegir, a equivocarnos
al hacerlo y a corregir cuando
sea necesario. Es la defensa de

la democracia. En ella, cual
quiera puede ganar, cualquiera

puede perder, pero lo decidirán
los votantes, y no el inquilino de
Palacio.

Defender la democracia no

está resultando sencillo, en el
mundo entero. Mañana mismo
habrá elecciones intermedias

en Estados Unidos, donde un
tercio de los votantes cree en el
mito del fraude de 2020. Mito

promovido por Donald Trump,
quien incluso intentó un golpe
de Estado el 6 de enero de
2021. Desde entonces, el Par
tido Republicano ha seguido
perdiendo su alma a manos del
trumpismo, un movimiento
autoritario, racista, mitómano,
que en caso de tener el poder
suficiente buscará perpetuarse
por encima de la voluntad de los
estadounidenses.

Desafortunadamente, tiene
enfrente a un Partido Demó

crata donde una proporción
no menor sufre de los mismos

males: autoritarismo, racismo,
mitomanía, muy evidentes en
universidades y medios de co
municación, en los que cunde
la cultura de la cancelación,
que sólo permite opinar a quien
tiene opiniones coincidentes
con ellos. Es igual de antidemo
crático cancelar el derecho a ex

presarse que alterar los distritos
electorales para minimizar a los
oponentes.
El reto de mantener vigente la

democracia, el derecho a expre
sarse y a elegir a los gobernan
tes, es monumental. Quienes
buscan el poder confían en que
la mayoría de la población no
tenga ni la información ni el
valor suficientes para defender
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sus derechos. Probemos que
se equivocan. Seamos claros y
contundentes. De entrada, este
domingo en las calles. Además,
todos los días, en todos los es
pacios. Nos jugamos nuestro
futuro.
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GESTION DE NEGOCIOS

¿Qué hacer con los problemas
desestructurados?

Mauricio
Candiarti

Vivimos una era que com
bina la multiplicación de
problemas con una esca

sez de pericia para resolverlos.
Y no es casual. Son tantos los

factores que inciden en el am
biente macro y micro económico
en el que compite una empresa,
que su adecuada dirección de
manda pericia para confrontar
nuevas complejidades y ta
lento para reconocer problemas
desestructurados.

En su definición más simple,
un problema desestructurado
es aquél que no sabes cuál es
el problema. Lo detectas, pero
no lo identificas, ni clasificas de
primera instancia. Y, en conse
cuencia, no tienes idea de cuál es
el camino a su solución antes de

empezar a abordarlo.
¿Qué hacer con un problema

desestructurado cuando intui

mos que estamos frente a uno?
Aquí tres conceptos aproximati
vos para la reflexión directiva:
1. Evita clasificarlo precipita
damente." El primer gran reto
de un problema que no te es afín,
que no terminas de entender en
su debida proporción o que es

algo que no ha visto tu industria
antes, es que lo lees a partir de
tu lente usual o del instrumento

que dispone tu organización

para resolverlo.
El primer reto de un pro

blema que carece de estructura
es definirlo con aproximaciones
multianalíticas y más serenidad
que velocidad. ¿Qué tipo de pro
blema es exactamente? ¿En qué
etapa está? ¿Cómo expresa el
daño directo y qué efectos indi
rectos produce? ¿Cuál fue su gé
nesis exacta? ¿A quién beneficia
su existencia y su solución?
2. Búscale un marco multidi

mensional. Y es que aunque la
teoría suele afirmar que debe
mos reenmarcar los problemas
no estructurados, en la práctica
es complejo clasificarlos en un
solo cajón. No hay problema
financiero que no incida en las
capacidades de la organización,
como no hay problema comer
cial que no impacte en el estado
de resultados.

La complejidad se reduce
cuando logras enmarcar ponde
radamente el nuevo problema
en tres o más aristas. Es un pro
blema que en su origen es legal,
que nos restringe en el inventa
rio y que explotó en las ven
tas del trimestre, por ejemplo.

Fecha: 07/11/2022

Página: 24

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Castiani "Gestión de Negocios"

Mauricio Castiani

Costo: 78,202

Página 6 de 13



La multifactorialidad explícita
ayuda a la comprensión multidi
mensional del fenómeno.

3. Repensar la funciónobje
tivo. Como afirman los expertos
en programación lineal, siempre
hay que tener clara la función
que se desea minimizar o maxi
mizar en un entorno de restric

ciones y de variables (que no
todas están en tu control).
Cuando se permite cuestionar,

rediseñar o, por lo menos repa
sar que es exactamente lo que se
debe resolver vs lo que se puede
resolver y sus costos asociados
(energía, tiempo y recursos), se
abre la oportunidad de decodifi
car el problema con diversas in
terpretaciones y aproximaciones
posibles hasta que se le empiece
a ver la cuadratura al círculo.

Aunque quizá el reto más com
plejo en la gestión de problemas
desestructurados es la indis

pensable eliminación de restric
ciones autoimpuestas, sesgos
de múltiple génesis y el encap
sulamiento a partir de visiones
únicas que no se permiten cues

tionar o que el tablero de control
no posibilita evaluar.
No es en vano el dicho de que

cuando sólo tienes un marti

llo, todo lo ves como clavo. Las
personas tendemos a querer in
terpretar cualquier problema a
partir de nuestros paradigmas,
nuestras limitadas experiencias,
nuestros datos, o nuestro cono
cimiento que por muy amplio
que pueda presumirse no deja
de ser limitado frente a fenóme
nos fuera de mira o alcance.

Los problemas no estructu
rados son la nueva realidad de

muchos y el futuro de los más.
Y sí. Se requiere acostumbrar a
la mente y a su emocionalidad
a una correcta aproximación
como punto de partida para
solucionarlos.

La buena noticia, jóvenes, es
que en la mayoría de los proble
mas desestructurados hay una
nueva oportunidad de negocios
para quien la sepa ver y, mejor
aún, resolver.

"La buena noticia, jóvenes, es que en ¡a
mayoría de ¡os problemas desestructurados
hay una nueva oportunidad de negocios
para quien ¡asepavery, mejor aún, resolver
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PARTEAGUAS

Vaya semanita

Jonathan
Ruiz

Hay semanas de noviem
bre que huelen a cierre
de año. Esta que empieza

este lunes no solo tiene el peso de
los 12 meses de 2022. Los even

tos que carga podrían definir la
historia de la gente.
Uno. Si quieren, consideren

cosa menor el que a partir de
hoy, oficiales de gobierno y diri
gentes empresariales se encon
trarán en Egipto para decidir si
los humanos ya echaron a perder
suficiente o si el planeta todavía
aguanta emociones.
La COP 27 pretende alertar

sobre la insuficiencia de accio

nes para contener el ataque de
las personas hacia el resto de las
especies.
También deben brillar he

chos incuestionables, como el
de que la economía actual, al
menos, parece haber detenido el
crecimiento de sus ya enormes
emisiones. Una buena entre lo
mucho malo.
En el transcurso de la semana

escucharán planes de México
y otros países para desarrollar
energías renovables y otros re
cursos de salvación o adaptación
de la civilización.
Dos. Elecciones en Estados

Unidos. El presidente Joe Biden

define el futuro de su Partido

Demócrata en el Congreso de su
país.
A decir de las constantes alu

siones que hace el presidente An
drés Manuel López Obrador a las
remesas, lo que allá suceda está
tan cerca como la lavadora que

mucha gente le paga a Coppel.
Biden llega con una baja apro

bación. Si bien debe llegar al final
de sus primeros cuatro años de
gobierno en 2024, el tono que
toman las elecciones de su país
parece anunciar que habrá de
lidiar con una nueva generación
de legisladores opositores repu
blicanos que pueden representar
mayoría.
Amén de que estarán listos

para bloquear casi cualquier
proyecto, empezarán a perfilar
políticos radicales que posterior
mente buscarán gubernaturas
o una candidatura presidencial
basada en propuestas como la
penalización del aborto.
En los negocios poco debe

cambiar. La política de ese país
ha dejado ese espacio libre para
la influencia de la US Chamber
of Commerce, la cámara de co
mercio más poderosa del mundo,
que persigue ahora una reforma
migratoria para llenar puestos
laborales vacantes.

Si antes no querían limpiar
baños, en la era post pandémica,
las personas menos capacitadas
de ese país se niegan incluso a
llenar vacantes en fábricas, mis
mas que varios latinoamericanos,
mexicanos incluidos, llenarían
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gustosamente.
Ahora que los estadounidenses

buscan traer de vuelta la produc
ción que alguna vez establecie
ron en China, sube la factibilidad
de que el país vecino cambie
leyes que abran finalmente la
puerta a la gente con habilidades
suficientes para esas tareas.
Tres. El final del sueño de las

empresas de tecnología. La idea
de esas oficinas en las que había
mesas de ping pong y resbala
dillas, se disuelve a la velocidad
de Tiktoky las cuentas de Elon
Musk.

Este último cierra puestos labo
rales de Twitter en distintas par
tes del mundo bajo el argumento
de que esa empresa pierde dinero
a un ritmo de 4 millones de dó
lares diarios. Aquí he expuesto
que esa compañía como otras de
similar brillo (digamos, Uber)

cobran mucho, pero no ganan di
nero. Carecen de utilidades.

Cuando los gobiernos de Esta
dos Unidos y Europa imprimie
ron billetes para sacar a su gente
del trauma de la pandemia, la
abundancia de dinero escondió
fallas.

Los tambores de guerra en
Europa hicieron escasa la co
mida y eso empujó la evidencia
de otras carencias, lo que derivó
en una inflación que ni los más
ricos pueden ignorar. Ayer, The
Wall Street Journal avisó que en
Meta (Facebook) también habrá
recortes.

Cuatro. Como en México los

políticos se aburren fácilmente,
ahora varios de ellos buscan la

aprobación de una reforma con
suficiente maña como para pasar
la prueba del Legislativo y regre
sar a México a donde estaba an
tes de 1968.
Esos días en los que el presi

dente, haciendo creer a la gente
que había democracia, termi
naba eligiendo a todos con el po
der de su dedo.
Todo lo anterior tiene una im

portante o una cercana defini
ción esta semana, antes de que
apaguemos el cerebro porque
se nos viene el Mundial de Catar
2022.

"Cuando los

gobiernos deEUy
Europa imprimieron
billetes para sacar a
su gente del trauma
de la pandemia,
la abundancia de
dinero escondió

fallas"
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COORDENADAS

Cuatro preguntas sobre el peso fortachón
Enrique
Quintana

1¿Por qué se ha apreciado el peso frente al dó
lar en las últimas semanas?

El viernes pasado, el tipo de cambio tocó niveles
no vistos en muchos meses y llegó a 19.46 pesos. Al
final de la jornada quedó en 19.52 pesos que, de cual
quier manera, es el menor nivel desde que estallara
la pandemia. Este comportamiento contrasta con la
depreciación de una gran cantidad de monedas
frente al dólar.

A lo largo de este año, el dólar se ha encarecido en
12.6 por ciento en promedio frente a la canasta de di
visas más relevantes del mundo, que forma el llamado
'dollar index' que calcula Bloomberg.
En contraste, frente al peso, el dólar se ha abara

tado en 4.9 por ciento en ese mismo lapso.
En los mercados de divisas que funcionan mediante

esquemas de oferta y demanda, la explicación de un
movimiento como el del peso frente al dólar es clara:
ha existido una demanda de pesos superior a la de
dólares.

Las explicaciones son también claras: hay una de
manda de activos en pesos en virtud del alza de las

tasas de interés que se ha observado.
Por ejemplo, los Cetes a plazo de un año, en la úl

tima subasta de valores públicos se colocaron a una
tasa promedio ponderada de 10.87 por ciento. Los
bonos del Tesoro al mismo plazo están en 4.74 por
ciento. La diferencia de 6 puntos porcentuales ha sido
muy apetitosa para realizar inversiones en pesos.
Si a esto le suma las entradas por remesas, que han

superado ya los 5 mil millones de dólares por mes
y las de inversión extranjera directa, observa una
suma muy significativa de recursos.
Las reservas internacionales del Banxico fueron de

196 mil 890 millones de dólares la semana pasada,
lo que genera una gran confianza para invertir en acti
vos en pesos por parte de inversionistas extranjeros.
2¿Qué efectos existen de tener un peso relativa

mente fuerte frente al dólar?

Depende para qué segmento de la economía. Para
los exportadores de bienes y servicios la noticia no es
buena, pues implica una pérdida de competitividad
para México, que no se ha notado en el flujo de expor
taciones o turismo, pero que acabará haciéndolo ante
su mayor costo en dólares. Para los importadores
se trata de una muy buena noticia porque permite
que el valor de lo adquirido en el exterior sea relativa
mente más bajo.
Para quienes tienen deudas en dólares también la

noticia es positiva, pues una combinación de mayores
tasas de interés con un efecto devaluatorio en los sal

dos de las deudas en divisas, podría afectar a muchas
empresas.
Para la inflación la noticia también es positiva, ya

que limita las presiones sobre los precios derivados de
los menores costos relativos de la importación.
3¿Cuál es el escenario probable para los siguien

tes meses?

Los mercados de divisas son volátiles y el riesgo de
pronosticar erróneamente el comportamiento futuro
es muy elevado.
Hay factores en los que México puede incidir poco,

como la aversión al riesgo a nivel global.
Si las acciones bélicas derivadas de la invasión rusa a

Ucrania se intensificaran, por ejemplo, quizás esa per
cepción de mayor riesgo crecería y habría presiones
también sobre la cotización del dólar frente al peso.
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Pero, quizás lo más importante es si el Banco de
México continúa con una política monetaria en la
que los movimientos de las tasas sigan a la Reserva
Federal, tal vez en ese caso, lo dominante sea una re
lativa estabilidad de la cotización.

Otro factor puede ser el flujo de inversiones deri
vada del proceso de nearshoring. Si éste continúa,
también se puede anticipar que habría una oferta
adicional de dólares, lo mismo que lo relativo a las
remesas.

4¿Es tiempo de comprar dólares?

Si tiene pagos en dólares que hacer o deudas a
cubrir, quizás pueda ser un buen momento para ha
cer un fondo en la divisa norteamericana. Si es para
propósitos especulativos, para tratar de ganar con una
probable depreciación del peso, salvo que usted sea in
versionista profesional, creo que estaría tomando un
riesgo excesivo, pues como le hemos argumentado
desde hace mucho tiempo en este espacio, el escena
rio más probable es que no haya tal depreciación en el
corto plazo.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

¿Cómo nos pueden impactarlas
elecciones de medio término en EU?

Ernesto
O'Farríll

Este martes 8 de noviembre
son las elecciones a medio

término (midterms) en Es
tados Unidos. Lo que se juega de
por medio puede tener repercu
siones trascendentales para el fu
turo del país y del mundo. Y en el
caso de México, también puede
representar la clave de nuestro
futuro en varias cuestiones.

La elecciones a medio periodo
presidencial son sumamente rele
vantes en la historia política de los
Estados Unidos. Se renueva la to

talidad de la Cámara de Represen
tantes con 435 escaños, 35 de los
100 senadores y 36 gobernadores
de los estados de la Unión.
Actualmente los demócratas de

Biden poseen la mayoría de la Cá
mara Baja con 220 representantes;
y una mayoría simple de/acto en la
de senadores, ya que aunque solo
cuentan con el 50% de los legisla
dores, el voto defínitorio lo ejerce
la vicepresidenta Kamala Harris.
Los factores claves que están

influyendo en la votación de los
ciudadanos son la economía y la
inflación. Si bien Estados Unidos

se encuentra de nuevo en pleno
empleo, con una actividad que
recupero los niveles de pandemia
desde el 2021, la inflación más

elevada en los últimos 40 años y
las expectativas de que Estados
Unidos caiga en una recesión in
ducida por el propio Banco de la
Reserva Federal que está tratando
de controlarla, son factores que

le juegan en contra al Presidente.
Haber soltado millones de barri

les de la Reserva Estratégica, para
reducir el precio del petróleo, ha
ber impulsado su programa fiscal
y ecológico por 1.92 billones de
dólares junto con la condonación
de 20 mil dólares a los créditos

universitarios, la iniciativa a favor
del aborto, las restricciones a la
venta de armamento, y las leyes
antiinmigrantes, no han sido
suficientes para lograr el apoyo
de los electores para mantener el
control del Capitolio.
De acuerdo a la estadística his

tórica y a lo que expresan diversas
encuestas, como Five Thirty Eight
el escenario mas probable es que
los republicanos recuperen el
control de la Cámara Baja, y que
el Senado siga estando contro
lado por los demócratas. Si los re
publicanos ganan la Cámara Baja
el 8 de noviembre, la mayoría del
Partido Republicano elegirá a un
nuevo presidente de la Cámara de
Representantes (Kevin McCar
thy) que asumirá el poder el 3 de
enero de 2023. Los republicanos
presidirán todas las comisiones,
marcarán la agenda y decidirán
qué iniciativas van al pleno de la
Cámara de Representantes.
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Este escenario también es favo

rable para Trump, que ha sufrido
los intentos que han lanzado los
demócratas de hacerlo rendir

cuentas por la insurrección en el
Capitolio federal del 6 de enero
de 2021 y por su situación fiscal
personal. La gran mayoría de los
republicanos que se reelijan, así
como una buena parte de aque
llos que esperan ganar un primer
periodo, son leales a Trump y
han seguido su ejemplo en sus
políticas y posturas.
Las prioridades demócratas

como el acceso al aborto, el com
bate al cambio climático y un ma
yor control en la venta y tenencia
de armas de fuego quedarían mar
ginadas. Y la mayor parte de la
agenda del presidente Joe Biden
quedaría muerta para los últimos
dos años de su mandato.

De todas formas, nada pasa a
ser Ley sin la firma de Biden. El
Presidente tiene el poder del veto.
Las iniciativas para financiar al
Gobierno, elevar el límite de la
deuda y lidiar con temas militares
son necesarios para que el Go
bierno funcione. Esas iniciativas

posiblemente se convertirán en
puntos álgidos durante las nego
ciaciones entre republicanos, de
mócratas y la Casa Blanca.
El segundo escenario es que los

demócratas pierdan tanto el con
trol de la Cámara Baja como del
Senado. Este escenario pondría en
graves aprietos para sus aspira

ciones de reelección al presidente
Biden, que tendría como salida el
dedicarse a promover la agenda
con el exterior. En este escena

rio veríamos mayor actividad
de los aliados republicanos de la
extrema derecha como la repre
sentante Marjorie Taylor Greene,
a quien los demócratas la restrin
gieron en comisiones debido a sus
discursos con posturas extremis
tas, pero que formaría parte de
una amplia mayoría gobernante
en una Cámara de Representantes
controlada por los republicanos.
Greene estaba detrás de McCarthy
cuando éste presentó el "Com
mitment to America" en Pensilva
nia hace unas semanas.

El tercer escenario, el menos
probable, es que los demócratas y
el Presidente mantengan el con
trol de ambas cámaras, le daría un
gran impulso a todas sus iniciati
vas, y por lo tanto también impli
caría una mayor probabilidad a
que Biden pudiera reelegirse.
A México le convendría más este

último escenario, ya que el riesgo
de que un congreso republicano
se ponga más exigente contra
México en las cuestiones fronteri

zas migratorias, del comercio de
drogas, anticorrupción, y de las
violaciones al TMEC, nos puede
traer mucho más dolores de ca

beza que el "status quo"vigente.
Desafortunadamente las probabi
lidades más elevadas se sitúan en

el primer escenario.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 4.42% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 158.05 a

1 65.03 pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 6.3% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 1 3.02 a 1 3.84
pesos. En valor de mercado ganó
4,025.55 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

' taurantes tuvo una semana posi
tiva en la Bolsa mexicana, pues sus ac
ciones ganaron 3.41% al pasar de
36.96 a 38.22 pesos cada una. En lo
que va del 2022 gana 0.71 %.
#AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim ga
naron 5.75% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.43 a
19.49 pesos cada una. En lo que va del
año caen 10.14 por ciento.

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún ganaron
0.29% la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
446.35 a 447.64 pesos cada uno.

CD j BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

4.89% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 55.1 8 a 57.88 pesos cada uno. En
el año avanzan 57.28 por ciento.

iSíMbÓ' BIMBO Los títulos de la panifica
rr:~TTr dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 6.84% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
76.32 pesos a uno de 81.54 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
23,143.75 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV ganó 378.05
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
35.07 a 35.72 pesos, equivalente a
una ganancia de 1.85 por ciento.

jy CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 6.05% al pasar
de 7.44 a 7.89 pesos cada una en la
BMV. En valor de capitalización bursá
til ganó 6,528.75 millones de pesos.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 0.9%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 42.04 a 42.42 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 1 7.41 por ciento.

raMSV FEMSA La d ueña de las tiendas
de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 2.7% a 143.96 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En el
año pierden 9.64 por ciento.
y< GAP Al cierre de la semana pa

sada, los títulos de Grupo Aero
portuario del Pacífico ganaron 4.86%
en la Bolsa mexicana a 313.35 pesos
por unidad. En valor de mercado ganó
7,331.57 millones de pesos.
earso GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un avance se
manal de 6.46% a 84.37 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 27.47 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
* Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 5.4% la semana

pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Pasaron de 121.57 a 128.14 pesos
cada uno. En el 2022 pierden 19.13
por ciento.

M GENTERA Los papeles de la em
• presa mexicana de servicios fi
nancieros y seguros, Gentera, tuvieron
un alza de 0.94% a 20.35 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, desde los
20.16 pesos de la semana previa. En
el 2022 avanza 54.4 por ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo
^ Financiero Inbursa, propiedad

de Carlos Slim, reportaron una ganan
cia semanal de 4.78% a 37.91 pesos,
desde los 36.1 8 pesos de la semana
previa en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En el 2022 avanza 54.61%.

GMEXICO La empresa minera
Grupo México, líder en produc

ción de cobre, tuvo un alza semanal
en el precio de su acción de 9.24%
a 77.43 pesos por título en la BMV,
y cerró con un valor de mercado de
602,792.6 millones de pesos.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 5.55%
a 1 66.33 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana. En los últimos 1 2 meses mues

tran una ganancia de 26.14%.

jjij\ GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 1.48%
a 231.08 pesos por unidad. En el año
tienen un retroceso de 11.98%.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
1.2% a 31.25 pesos cada una la sema
na pasada en la Bolsa mexicana. En el
año ganan 0.77 por ciento.

pasa KOF Los títulos de CocaCola FE
E33nS MSA tuvieron una pérdida de
0.24% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 123.5 a 123.2

pesos cada uno. En lo que va del 2022
la emisora cae 10.3 por ciento.
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IIHÜI LIVERPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

1.99% en la semana, al pasar de 99.33
a 101.31 pesos en la BMV. En lo que
va del 2022 ganan 14.14%, su valor
de mercado es de 140,202 mdp.

MEGA Los títulos de la compañía
^ de telecomunicaciones, Megaca
ble, subieron 3.7% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 43.12 pesos cada
uno. En lo que va del 2022 pierden
38.19 por ciento.

OMA Las acciones de Grupo Ae
1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 158.79 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de

1.06% en la Bolsa mexicana. En lo que
va del año gana 1 5.48 por ciento.
0ORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 32.79 a 35.31 pesos
cada uno en la semana, un avance de
7.69% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del 2022 pierden 32.45
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 70,973.1 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 1 8.37% en

la semana a 248.77 pesos cada uno
en la BMV. En el año ganan 5.61 %. Su
valor de mercado asciende a 98,880.04
millones de pesos.

/) PINFRA Las acciones de Promoto
* ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 5.63% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 155.36 pesos cada una. En
el año acumula una caída de 2.9%.

(3| Q Las acciones de la asegurado
— ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 10.55% la semana que
recién terminó, pasando de 76.71 a
84.8 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 8.38 por ciento.

banrhio RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 5.87% a 147.04 pesos por unidad.
Su valor de capitalización asciende a
48,219.02 millones de pesos.

SITES Los papeles deTelesites, su
bieron 7.21%, pasando de 20.4

a 21.87 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana la semana pasada. En lo que

va del año han ganado 1 9.23%.

fWi TLEVISA Las acciones de la pro
— ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 20.84 a 20.27 pesos cada
una, una baja de 2.74% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
47.42 por ciento, ií

vesiA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 0.19% a 43.1 1 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2022 tienen
un avance de 4.56 por ciento, ií
. VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris subie
ron 2.57% y cerraron en 1 6.78 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
Mexicana de Valores. En lo que va del
2022 tienen un retroceso en su precio
de 54.33 por ciento.
sv WALMEX Los papeles de Walmart

de México subieron 1.06% en la
semana que recién finalizó al pasar a
76.36 pesos por unidad. En lo que va
del 2022 tienen un incremento de 0.35

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 1.3 billones de pesos.
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La mejor, LASITE
LOS papeles de la empresa de to
rres de telecomunicaciones de Amé

rica Latina, que pertenece a Carlos
Slirn, subieron 21.55% a 7.05 pe
sos por unidad, siendo la empresa
con mejor desempeño semanal en
el IPC. En valor de mercado ganó
3,976.5 mdp.

La peor, ELEKTRA
LAS acciones de la empresa de
Grupo Salinas reportaron una caí
da semanal de 4.94% a 957.74

pesos por unidad, convirtiéndose
en la empresa con peor desempe
ño semanal en el principal índice
de la Bolsa mexicana .En valor de

mercado perdió 1 2,21 2.9 mdp.
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Foro del emprendedor

La relevancia del trabajo en equipo

Ricardo B. Salinas*
@RicardoBSalinas

Uno de las cualidades que distin
gue las actividades en Grupo Sa
linas es el trabajo en equipo. Y es
importante porque constantemen
te nos fijamos metas elevadas y

necesitamos del esfuerzo coordinado de to

dos para conseguirlas. El trabajo en equipo
multiplica nuestra productividad, crea valor al
efectuar tareas que se complementan entre sí
y contribuye al desarrollo de todos.

Un principio estrictamente económico
que guía el trabajo en equipo es el de la
división del trabajo. Las ganancias en pro
ductividad derivadas de este principio fue
ron demostradas con mucha claridad por
Adam Smith, en el siglo XVIII, cuando estu
dió la producción en una empresa sencilla
de manufactura de alfileres.

Su análisis comparó la producción en dos
momentos: a) cuando todo el trabajo lo ha
cía una sola persona, y b) cuando se dividió
la producción de manera óptima, en 18 eta
pas, con un equipo compuesto por los mis
mos integrantes. Cada miembro del equipo
de trabajo se especializó en una tarea de
acuerdo a sus habilidades —desde la com

pra del alambre hasta el empacadoy la ven
ta del producto terminado— y los resultados
fueron sorprendentes: la producción percápi
ta de alfileres se elevó exponencialmente, de
uno a 4,800 por día, gracias a la conforma
ción del equipo.

Pero el trabajo en equipo va mucho más
allá de la división del trabajo. Requiere de
una mística, objetivos comunes, valores com
partidos, confianza mutua, incentivos ade

cuados y liderazgo.
Aquí, la tarea del líder es fundamental,

ya que plantea objetivos claros, asigna ac
tividades, fija tiempos de entrega, involucra
a todos en las tareas de acuerdo a las habi

lidades individuales, determina un uso óp
timo de los recursos y define el tamaño óp
timo del grupo. Esto último es importante:
debemos evitar la burocracia a toda costa,
y por ello no debemos llegar a lo que se co
noce como el "síndrome del ayudante del
ayudante", que en un caso extremo nos lle
va a estorbarnos entre nosotros.

La cultura organizacional es una tarea de
todos los miembros de una empresa, pero
este proceso debe comenzar por los líderes,
porque son ellos quienes deben demostrar y
conducir al equipo, ser innovadores, visio
narios y buscar la mejora continua.
También es importante que el equipo se

componga de los mejores colaboradores en
su área de especialidad y que además sean
complementarios en sus habilidades; esta
conformación servirá de apoyo y de plata
forma de crecimiento para todos.
Además de las obvias ventajas para la

empresa, el trabajo conjunto es fundamen
tal para el crecimiento de quienes integra
mos la organización. Este valor nos ayuda
a desarrollar un sentido de compromisoy de
pertenencia, también nos beneficia a través
de la multiplicación del valor, con lo que po
demos alcanzar un mejor futuro.
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Entre

números

Presupuesto mentiroso

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Toda promesa de gobierno que
no se acompaña de recursos, es
simple demagogia. Estamos en
trando al cierre del primer sexe
nio de la 4T y cada año el pro

yecto de presupuesto lastima y castiga
más a quienes menos tienen y a los secto
res que podrían detonar crecimiento eco
nómico. Una transformación nacional no

se puede basar en las prioridades de un
sólo hombre, y ese es el escenario que en
frenta nuestro país ante la próxima discu
sión del Presupuesto de Eqresos Federal
2023.

Sin duda, los grandes ganadores del
gasto de gobierno siguen siendo los pro
gramas sociales, que prácticamente se
han triplicado con respecto a lo que tenía
mos en 201 8; pero desafortunadamen
te, esto no ha significado que tengamos
un mayor desarrollo social. Con datos del
INEGI, hay 4 millones más de pobres, y
el decil más bajo de la población, es de
cir el más marginado, actualmente recibe
32% menos transferencias gubernamenta
les. Conclusión, AMLO incrementó los pro
gramas sociales pero le redujo el apoyo a
la población más pobre.
Veamos por qué es un presupuesto

mentiroso. En materia económica, el re
troceso es de 70% con respecto a 201 8;
otro ramo afectado es el de Infraestructu

ra, ComunicacionesyTransportes que pre
senta una reducción de 29%; dos progra
mas presupuestarios indispensables el de
proyectos de construcción de carreteras y
de carreteras alimentadoras y caminos ru
rales disminuyen 23% y 50%, respectiva
mente; y el Ramo Desarrollo Agrario, Te
rritorial y Urbano, presenta recortes en su
asignación presupuestal de 30%.

Es muy importante también analizar la
información del gasto federalizado, por
eso a iniciativa de Rubén Moreira, Coor
dinador del Grupo Parlamentario del PRI
en San Lázaro se llevaron a cabo asam
bleas informativas en todos los estados de

la república. La semana pasada tocó en
mi tierra, Tabasco, donde tuve la oportu
nidad de fungir como moderadora y quie
ro platicarles que las cifras no son nada
alentadoras.
Nuestro estado cuenta con el 20% de

todo el recurso federalizado, sin embar
go, analizando a detalle, 80% es para PE
MEX, la Refinería y al Tren Maya. En térmi
nos reales, Tabasco pierde en casi todos
los rubros: 85% menos en Salud con res

pecto a 201 8; 50% menos en Economía;
42% menos en Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes; 25% menos pa
ra el Campo, 15% menos en Educación;
y en Seguridad y Protección Ciudadana,
Tabasco ni siquiera tiene asignado recur

sos, a pesar de ocupar el sexto lugar en
percepción de inseguridad pública a ni
vel nacional.

Un asunto que debe prender focos ro
jos es que este presupuesto está construido
bajo supuestos poco realistas. Consideran
que en 2023 creceremos económicamen
te 3% cuando los analistas esperan sólo
1.5%, lo que significaría una caída de
2030% en los ingresos de cada entidad
federativa.

¿Qué pueden hacer si ya se gasta
ron todos los fondos de estabilización

que compensaban estas caídas? Senci
llo, tomarán nuestros ahorros. Esta sema
na aprobaron en la cámara baja una mo
dificación a nuestras reglas fiscales para
poder tomar cualquier "activo financie
ro" disponible, esto es sumamente preo
cupante porque Hacienda está abriendo
la posibilidad de tocar los ahorros de tra
bajadores, siefores, fondos de vivienda y
pensiones del ISSSTE, entre otros rubros.
Créanmelo, es tocar el fondo.
Lamentablemente, el presupuesto

mentiroso que se discutirá en los siguien
tes días no responde a las necesidades
de las diferentes regiones y estados de
nuestro país; me atrevo a decir es jus
to lo contrario, una máquina para hacer
pobres y seguir destruyendo a México.
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El trágico
legado de
Gorbachov
• Adm i rado en Occidcntc

pero odiado por sus
compatriotas por representar
simbólicamente la desgrat ia
de Rusia pos ter ior a la Guerra
Fría, Mikhail Gorbachov
comprendió comple tamente
los i n mensos desafíos de
reformar la debilitada Unión
Sovi >(ica. La Rusia actual

refleja en gran medida los
agravios antioccidentales
derivados de su fracaso.
LONDRES Mijaíl Gorbachov,

el último líder de la Unión Se?
viética, fue enterrado hace
poco más de dos meses en el
Cementerio Novodévichi de

Moscú ¡unto a esposa Raisa y cerca de otro
I der soviético, Nikita Khryshchev. Nadie se
«Qrprendió por la ausencia del presidente
ruso Vladimir Putin. Después^# todo, NQvfr
dévichi se ha vuelto el lugar de descanso de
bs líderes soviéticos "fracasados".

El desaire de Putin me recordé una con

versación que tuve hace dos décadas en un
paseo por la Plaza Roja a medianoche. Sen
tí curiosidad y pregunté al soldado del ejérci
to que custodiaba la tumba de Lenin quién®
estaban enterrados en la necrópolis soviética
que había detrás, y él se ofreció a guiarme.
Vi una sucesión de tumbas y mausoleos
para líderes soviéticos como Stalin,, Leonid
Brézhnev, Abxei Kosygin y Yuri Andropov. El
último estaba sin ocupar. "Para Gorbachov

¡¡¦pongo?", pregunté. A lo que respondió:
"Na su lugar está en Washington".

Irónicamente, Occident®®levó a Gorba
cf\@? al de eeísbridad por haber logra
do: algo que nunca se propuso hacer: oca
sionar el fBdJn UnióiBil/iética. RecibBel
Preffífa Nobel de la Pazéfí 1990, pero una
amplia mayoría de los rusos lo veían como
Un traidor. En su fracasado intento de regreso
a la política en bs presidencialéS/de 1996,
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logró un magro 0.5% del voto popular.
En Rusia, Gorbachov sigue siendo una

figura denostada. Un estudicBsalizadq wi
201 2 por la encuestadora estatal VTslOM
mostró que era el más impopular de bs lí
deres rusos. Según una encuesta de 2021,
más del 7íj% de bs rusos creen que su país
tomó un rumbo equivocado bajo su gobier
no. Los de lírteadura lo detestan por haber
desffantelado:.el poderío soviética:, y los
liberales lo rechazan por haberse ¡aferrado
al ideal imposible de reformar el régimen
comunista.

Conocí a Gorbachov a principios de bs
2000, .cuando asistí a reuniones del Foro
Político Mundial, el fiBntro de estudios que
fundó en Turín. Supuestamente, la organiza
ción se creó para prometer la democraciay
bs derechos humanos, pero, en la práctica,
sus eventos eran reminiscencias nostálgicas
en que Gorbachov hablaba sobre "lo que
podría haber sidollfelía estar flanqueado
por otros líderes caídos de su era, como los;
exlíderes polacos Wojciech Jaruzelski y Lech
Walesa, el «Primer ministro húngaro Gyula
Horn, el diplomátífo ruso Alexander Bess
mertniky varios acadfrñicos de izquierdas.
La idea de GorbadíüSde una "Tercera

Vía" entre socialismo y capitalismo éSfuvtí
de moda por poco tiempo él Occidente,
pero pronto fue acallada por la marea del
neoliberalismo triunfalista. Sin embargo,
me gustaba y respetaba a este líder extra
ñamentffvisionario de la moribunda URSS,
que se rehusó a usar la fuerza para resistirse
al cambio.

Hoy, la mayor parte de bs rusos consi
deran a Gorbachov y Boris Yéltsin como he
raidos del infortunio de Rusia. Por otra parte,
se celebra a Putin corno el adalid del orden
y la prosperidad qjjf ha reivindicado el pa
pel líder del país en la escena rtjüñdial. En
sepfiérttbrój un 60% dé bis rusos manifestó
criéef qufeél país va en la dirección correcta,
Sitien no hay c]Ks de : B refleje) Em
parte él estrecho control de Putin sobre bs
noticieros televisivos (la principal fuente de
información para la mayoría de bs ciuda
danos);.
A los ojos de la mayoría de los rusos, el

legado de Gorbachov es uno de ingenui
dad e incompetencia, si no directamente de
traición. Según el relato predominante, Gor
bachov permitió la ampliación de la OTAN
hacia Alemania del este en 1990 en base
a una promesa verbal del entonces Secreta
rio de Estado estadounidense James Baker
de ¿fue la alianza no se ampliaría "ni una
pulgada más hacia el este". En esta versión,
Gorbachov renunció al control sOy fifi tí©
sobre Europa central y del este sin fexigir un
compromiso por escrito.

No obstante, Baker no estaba én posi
ción de hacer tal promesa por escrito, y Gor
bachov b sabía. Es niáj5. ®1 exlíder TQs© con
firmó a lo iSgo de varios año.sBje nunca se
hizo una promesa seria de qué b OTAN no
se ampliaría hacia el este.

En todo caso, la verdad es que el control
de la Unión Soviética sobre sus satélites
europeos se había vuelto insostenible
tras Busa dakíta FiSil de Helsinki,
erBSTJtl acuerdoBrmadcjpot Esta»

dos Unidos, Canadá y la mayor parte de
Europa, incluía compromisos de respeto a
bs derechos humanos, así como la libertad
de información y movimiento.

La capacidad de bs gobiernos comunis
tas de controlar a su población se fue ero
sionando gradualmente, 'fulminando en la
cadena de le\Bitamientos pacíficos en su
HayorSt que finalmeiB llevó a la disolución
de ía URSS,

Y, sin embargo, existe un grano de ver
dad en el mito de la capitulación de Gorba
chov. Después de todo, la URSS no había
sido «rotada en nincB conflHBbélico,
como lo fueron Alemania yjapón en 1945,
y la formidable maquinaria militar soviética
seguía intacta en 1 990. En teoría, Gorba
chov podría haber utilizado tanques para
reprimir los levantamientos populares en
Europa del este, tal como lo habían hecho
§US¡ predecesores en Alemania oriental en
1953, Hungría en 1956 y Checoslovaquia

La negativa de Gorbachov a recurrir a la
violencia para preservare] imperio soviético
tuvo: cómo resultado^ [¡ña derrota sin derra

mamiento de sangre y una sensación de hu
millación entre bs rusos, SSnsación qufe ha
alimerBd<^Bltirnpl¡a desconfianzBaciJ
la OTAN, que Putin usó años más tardé para
movilizar el apoyo popular a su invasión de
Ucrania.

Otro malentendida común es que Gor
bachov desmantel#:Un sistema económico
funcional. De hecho, lejos de cumplir la
promesa de Khrushchev de "enterrar" a Oc
cidente en lo económico, la economía sovié
tica había estado en declive por décadas.
Gorbachov comprendió que la Unión

Soviética no podía seguir el paso gon Esta
dos Unidos militarmente* al mismo tiempo,
satisfacer bs demandas de estándaré|.:de
vida más altos de la ciudadanía. Pero, áun
quít rechazaba las políticas de la era Brézh
nev, qíM causaban estancamiento, no tenía
nada coherente con qué reemplazarlas. En
lugar de facilitar una economía de mercado
B¡gei|», su B^BraaSf abandono de sil
m de planificación centralBiriqueció a

la corrupta clase gerencial de bs repúblicas
soviéticas y IfcüMal resurgimiento del nació
nalismo étnico.

En mi opinión, Gorbachov es una figure!
trágica. Aunque comprendió plenamente bs
inmensos desafíos a bs epe se enfrentaba
el comunismo soviético, carecía de control
sobfgTas fuerzas que ayudó a desatar. En
la dfcada de 1 980, Rusia sencillamente ng:
tenía bs recursos intelectuales, espirituales y
políticos para supeíár estos probléffps sub
yacentes, Pero, si bien el imperio s'óyiétie©
ha estado extinto por 30 años, muchas de
bs disfuncioílés que contribuyeron a si? Caí
da amenazan hoy tíon arrastrar al mundo
entero con ellas»

Eiefi&nomista
¡éfcdel Banco
Europeo .para la
Bggíílstrucdón
y SI Desarrollo y
ex rector de la
New E.&Jftétfftic
SchSel.de Mtácú,
éS profesor ;de
ecoWíJftiia en

Sofenttt Po.
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Salud

y Negocios

Ranking de hospitales privados,
un ejercicio de transparencia

Maribel Ramírez Coronel
maribd.a5ronel@eleconomista.mx

Uno de cada 5 pesos que se gas
tan en salud en México se destina
a servicios de hospitalización. Ello
significa que el sistema hospitala
rio del país representa 1.3% del

Producto Interno Bruto (PIB), y ello habla de
la importancia que tiene el sector hospitala
rio donde trabajan unas 656,000 personas.
Con 1 37,000 camas hospitalarias, los

4,360 nosocomios del país atienden a 6.7
millones de pacientes cada año.
Hablando del sistema privado hospitalario

es claro que está en fase de expansión desde
hace años, pero con el notorio deterioro de la
atención pública la demanda privada se ha
acelerado. Suman ya un total de 2,886 hospi
tales privados en México que concentran alre
dedor de 35% de la capacidad. El sistema pú
blico, con 1,474 unidades, suponen el 65%
de la capacidad de hospitalización del país.
Es decir, el sector privado ha ¡do incrementan
do mucho su número (incluyendo hospitales
privados, universitarios, de la sociedad civil
y algunos administrados por órdenes religio
sas), pero su capacidad sigue siendo notoria
mente menor que la que cubren los hospitales
públicos del país que incluyen las instituciones
de seguridad social (IMSS, ISSSTE, Pemex),
los institutos nacionales y hospitales federales
de la Secretaría de Salud, las secretarías de
salud de cada estado, algunos hospitales mu

nicipalesy los hospitales militares y navales.
Con todo, la industria hospitalaria tiene un

papel cada vez más protagónico en la aten
ción médica de los mexicanos.

Los datos que exponemos son retomados
de la tercera edición del ranking "Los Mejores
Hospitales Privados de México" que evalúa a
los 500 hospitales más importantes del país,
que representan 17.3% de la sanidad priva
da del país, pero suman casi 1 8,000 camas,
es decir, prácticamente 40% de la capacidad
instalada. Elaborado por la Fundación Mexi
cana para la Salud (Funsalud) y la consultora
Blutitude en colaboración con la revista Expan
sión, la edición 2022 se conforma por una fa
milia de 23 rankings: uno nacional, seis regio
nales, quince de las especialidades médicas
que generan más egresos hospitalarios y uno
para hospitales pequeños y medianos con me
nos de 40 camas.

Sus realizadores buscan promover una ma
yor transparencia y mejores desempeños de
este sector, y aspiran a consolidarse como un
referente obligado para orientar a pacientes y
sus familias a través de la sana comparación
entre los proveedores de servicios hospitala
rios. Claro que para ello sería importante que
incluyeran indicadores muy relevantes de cali
dad y eficiencia de los servicios hospitalarios
como son la tasa de mortalidad, la de reingre
sos (los pacientes que tras su cirugía regresan

al hospital por alguna complicación) o la de
infecciones adquiridas dentro del mismo hos
pital, un problema serio no sólo de los hospita
les en México sino en todo el mundo.
Por lo pronto, este ranking es un referente

valioso para los propios hospitales participan
tes, quienes, a partir de los resultados obteni
dos, pueden realizar planes de mejora.
Algo interesante de la edición 2022 es un

análisis inédito que hicieron a partir de la in
formación de egresos hospitalarios que acep
taron dar 36 hospitales.

Entre otros puntos surgió, hablando de ca
lidad de la atención, el dato de que 80% de
los partos en el sector privado son por cesá
rea, una cifra muy preocupante considerando
que, conforme la OMS, la tasa ideal de cesá
reas está entre 1 Oy 15%, pues la cesárea está
asociada a riesgos que pueden perdurar por
muchos años y afectar la salud de la madre
y del neonato, así como embarazos futuros.
En 2017, el IMSS logró su menor tasa históri
ca de muerte materna, coincidiendo con que
en ese mismo año logró una tasa de cesáreas
de solo 43%, mientras que 57% fueron par
tos vaginales. Habla bien que los hospitales
privados sigan participando de este ejercicio
de transparencia que a la larga a quien más
beneficia es a los pacientes conforme vayan
tomando a este ranking como útil herramien
ta al momento de decidir dónde atenderse.
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Más allá

de Cantarell

¿Está lista la COP27
para un net zero IT?

Pablo Zarate
@pzarater

Nada de lo que el canciller
Marcelo Ebrard describió
que le presentaron al secre
tario John Kerry en su visi
ta a Sonora justificaba que

Kerry lo calificara como una presentación
"poderosa". Mucho menos que le viera un
"alcance impresionante".
Que para 2024 Pemex lograra no que

mar más de 2 por ciento del metano que
produce no es particularmente encomia
ble. Apenas es regresar a Pemex a cum
plir lo que dejó de hacer, a pesar de es
tar obligada, en este sexenio. Que la CFE
agregara mil megawatts de capacidad
instalada fotovoltaica en los próximos dos
años, si es que lo logra, en realidad se
ría una victoria pírrica. No compensa, ni
de cerca, la docena de miles de megawa
tts renovables privados que ha impedido
que operen y se desarrollen regularmen
te. Que LitioMX haya presentado sus as
piraciones, a estas alturas, no es más que
una promesa. QueConacyt haya presen
tado la "red mexicana" para semiconduc
tores no llega ni a promesa. Que un Es
tado como Sonora haya presentado su
visión no cambia la realidad del país en
su total. Y que la Semarnat haya presen
tado las ambiciones de reducción de emi

siones de México, si se atrevió a presentar
lo que esta Administración planteó en sus
contribuciones nacionalmente definidas

(NDCs) actualizadas, sería más bien una
vergüenza.

La justificación de la reacción de Ke

rry vino después. "Estuve en México hace
unos días y tendremos un anuncio mayús
culo, que el presidente López Obrador ha
acordado respecto a lo que México aho
ra va a hacer", dijo antes de viajar a Egip
to. Estaba hablando de los preparativos
de la COP27.

Además del contexto, Kerry sólo dio
una pista más de los contenidos del
anuncio. "Esto será significativo porque
no es donde estábamos cuando fue el

momento de Glasgow". México, de he
cho, emergió del ciclo completo de la
COP26 como un blanco de los ambien

talistas. En enero de este año, el presi
dente del World Resources Institute Ani
Dasgupta criticó que "el único (país
miembro del G20) que no ha anuncia
do públicamente ningún compromiso es
México".

La otra pista está relacionada. Pero
pasó medio desapercibida dentro del
discurso de Ebrard, enredado entre la ex
plicación del carbón y el carbono: "Es
tados Unidos tiene el compromiso para
2035 de ser una economía sin (carbo
no)... Y México está en un compromiso
muy similar para llegar en fechas simila
res." Aquí hay de dos: o el canciller min
tió, o estaba dando una primicia camu
flajeada. De confirmarse la segunda, y
convertirse en un compromiso que nues
tro gobierno realmente piensa cumplir,
serían grandes noticias. Implicaría que
México efectivamente está empezando a
corregir el camino ambiental y tomando

en serio sus obligaciones con la comuni
dad internacional.

Desafortunadamente, el propio Ebrard
desinfló inmediatamente esas expectati
vas. ¿Por qué México "está en un compro
miso muy similar"? "Porque está integra
da la economía de los dos países." Eso en
realidad sólo explica por qué le importa a
Estados Unidos. En otro punto del mismo
discurso aseguró que "se comparte (con
Estados Unidos) una visión de hacer cre
cer rápidamente la energía solar, como
ya dije, geotérmica, eólica, e hidráulica."
Pero rápido aclaró que estaba hablando
de la CFE: "todo eso va a hacer que la
proporción de energías limpias que Mé
xico está produciendo vía CFE crezcan
aceleradamente."

El gobierno de Estados Unidos justa
mente inició consultas bajo el TMEC con
tra México por la discriminación en favor
de la CFE, que muchas de las agencias
estadounidenses perciben como también
una afrenta al medio ambiente. ¿Estaba
Ebrard provocando al USTR y al departa
mento de energía enfrente de Kerry y el
embajador?

"Claramente", como dijo Kerry, "Méxi
co está tomando la iniciativa respecto a
las decisiones que todos tenemos que to
mar respecto a la crisis climática". Como si
anunciar una meta aspiracional para ser
netzero implicara realmente obligarse a
tener cero emisiones netas en una fecha

determinada o siquiera dar pasos sustan
tivos para lograrlo.
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Economicón

Ocho consejos
de etiqueta para WhatsApp

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / @holasoto

hatsApp será más
abrumador que nun
ca. Sus nuevas funw
conversaciones, rela

ciones y notificaciones insospechadas pa
ra intercalar nuestra vida privada y nues
tra vida laboral en un mismo lugar. Me
parece más necesario que nunca compar
tir 8 consejos de etiqueta para usar What
sApp sin fastidiar a tus interlocutores.
Un poco de contexto. El servicio de

mensajería instantánea WhatsApp lan
zó la función Comunidades para organi
zar grupos de conversaciones y crear es
pacios de trabajo o temáticos (como los
grupos escolares o de vecinos). También
permite publicar encuestas en los chats,
hacer videollamadas con 32 personas y
crear grupos con un máximo de 1,024
usuarios. Gulp!
WhatsApp es la confirmación de que

nuestra vida privada fue invadida por el
trabajo, la confirmación de que el nego
cio —en latín, lo que no es ocio— se im
pone sobre nuestro tiempo libre. Lo ha
sido durante años, pero ahora, con sus
funcionalidades inspiradas en apps de
mensajería para el trabajo como Slack,
WhatsApp deja claro que en la econo
mía digital nunca estamos libres de ser
productivos ni de estar disponibles para
cualquier cosa.

La máquina debe darnos "el ocio y la

libertad", sugería Lafargue, en lugar de
convertirnos en esclavos de las alertas y
las notificaciones, "que matan todas las fa
cultades bellas para no dejar en pie, lu
juriosa, más que la locura furibunda del
trabajo" (que me disculpe Lafargue por
construir tan libremente esta cita).
Aquí van 8 consejos de etiqueta para

WhatsApp.
1. Separa tu vida personal del trabajo.

Convence a tus colegas de separar What
sApp de los asuntos de negocio. Opcio
nes hay: Slack, Telegram, Signal. Constru
ye una relación sana donde cualquiera
sepa que un mensaje fuera de WhatsApp
significa trabajo. Deja que WhatsApp sea
el canal de comunicación exclusivo de fa

miliares y amigos.
Si esto es imposible, aplica los siguien

tes 7 consejos.
2. Ve al grano, sé claro y directo. No te

andes con rodeos ni salutaciones innece

sarias. Piensa antes de escribir. El respeto
al tiempo ajeno es la paz.
3. Un mensaje es mejor que muchos

mensajes. No seas como la persona que
me escribió ayer: Mensaje 1: "Hola, José".
Mensaje 2: "¿Cómo estás?". Mensaje 3:
"Te tengo buenas noticias". Tan fácil que
era decirlo todo en un mensaje. Lo peor:
nunca recibí las buenas noticias: me dejó
en visto cuando le respondí "Todo bien.
Di me".

4. Piensa en la otra persona antes que

en ti mismo. Cada mensaje es una aler
ta, una vibración o un timbre del teléfono.
Respeta la tranquilidad de los otros.
5. Vistosea cuando tu intención sea ig

norar. Deja en visto (con doble palomita)
cuando quieras "decirle" a tu interlocutor
que no te interesa lo que tiene que decir.
ó. No envíes mensajes de voz: textea.

No sabes qué está haciendo la otra perso
na: quizá está en el cine, en misa negra,
escuchando música en su celular o en una

reunión importante.
Sacúdete la pereza y escribe: al grano,

claro y directo.
Tampoco marques por teléfono, a me

nos que seas el director general o el jefe.
Usar el teléfono es para estafadores, ex
torsionadores y los molestos servicios de
mercadotecnia y publicidad. No seas co
mo ellos: textea.

Si estás ansioso por escuchar tu voz,
grábate para tu propia satisfacción.
7. Escribe en horarios prudentes. Re

flexiona si tu mensaje es verdaderamen
te urgente, si no lo es, mándalo en otro
horario.
8. Borra tus conversaciones. Nunca sa

bes cuándo te hackearán la cuenta o te ro

barán el teléfono. Pero también es higie
ne digital.
Si no puedes separar WhatsApp de tu

vida laboral, lo mejor es llevar comunica
ciones sanas y efectivas. Defiende tu dere
cho a estar en paz.
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Portafolio de Futuros

El súper peso no afloja
A pesar de esto, la moneda mexicana enfrentará una canasta de eventos

económicos, que serán retos para la divisa mexicana. La inflación, la tasa de
interés en EU y la decisión de Banxico, la próxima semana estarán en la mesa

Alfonso García Araneda
cga@gamaa.com.mx

Arranco el rftSs.de noviembre cargado de
nform al final del día resul&em
una nueva apreciación del peso de 1.5%
frente al dólar norteamericano, que lo lis*
vó a cerrar el viernes pasado en niveles de
19.49 pesos/dólar.
Y es que todos los mercados; los de deu

da, accionarios, de materias primas, y por
supuesto los cambiarlos, se han movido en
función de la guerra que le han declarado
lés Bancos Céntrate®! las fuertes presione®:
¡nflac¡onar¡<3SqigSfe han JSaclo sentir Bi
la éeonsmía global, a través de la utiliza
ción de una política monetaria restrictiva,
fes decir, subiendo las tasas de referencia
de manera muy agresiva, donde el Banco
de México no ha sido la excepción, ge¡>
nerando así un diferencial de tasas atracti
vo qi@ ha resultado en una fuerte aprecia
ción del peso.

De hecho, esta semana la Junta de Go
bierno del Banco de México dará a cono
cer su decisión de política monetaria en la
que el mercado espera que en línea con el
incremento de 7J» puntos base que realizo
la Reserva Federal la semana pasada a su
tasa d# referencia, el Instituto Central hará
lo propio f ira de la rftarofon la Fed; sin
embargo, hay analistas que piensan que
de ser mayor él incremento, él súper peso
podría llegar a apreciarse a niveles de 1 9
pesos/dólar. ¿Será?
La verdad es que nadie pensaba que

dada la situación de la economía global, y
la deMéxiQD en particular, el peso pudiera
llegar a estos niveles, pero así son las mer
cados, llenos de sorpresas que se traducen
en volatilidad.

Por lo pronto es importante destacar que
#1 incremento de la tasa por parte de la
Fed no «grprendió a nadie al llevarla ya a
un rango de 3.75 a 4.00%; sin embargo,
el discurso de su PresideWtft,. el sefiorjef©
mi Rówell, dejo cierto desconcierto entre
bs participantes de los mercados, al decir
que ya se ve la luz «1'final del túnel, pero
que el túnel es más largo de lo anticipado,
refiriéndose a qiHla tasaBe referen» po
dría subir más de lo esperado pero a tin rit
mo más lento, dejando abierta la posibili
dad de quffgn diciembre la tasa suba en
50 puntos base en lugar de las 75 puntos
que han fpjfentado ©ti las últimas 4 de
6 reuniones qué han realizado desde mar
zo del presente añSfsirfémbargo, también
dejo en ciato gHla decisión final
derá de los indicadores económicos, de
jándose la puerta abierta para no disminuir
el ritmo actual, provocando como reacción
que los operadores de Wall Street sé torna
ran bajistas de nueva cuenta.

El problema radica en que la economía
de los Estados Unidos sigue mostrando for
taleza y los nivel® de infeciónHpsncuen
tran todavía muy lejos de la meta de 2.0%
establecida por la Fed. Los datos dg cre

cimiento económico y de generación dq
gmpleo así lo demuiStran, dondeH vier
nes pasados el Departamento del Trabajo
anunció la creación de 261 mil empleos
efisel meS de octubre, muy por .encima de
b«É3|5®radG pof .el mercado, y si bién la
tasa de desempleo se incrementó de 3.5
a 3.7%, ésta se considera muy baja aún,
mientras que los ingresos por hora aumen
taron 0.4% mensual, cjsn un avance del
4.7% anual.

Por lo pronto, ¡¡J|¡ semanaJjffá muy mo
vjda ya que el jueves se publicará si índi
cé de precios alifibnsumidor a octubre y el
vBnes las expectativa#ele infl< ]< ¡SKI la
Universidad de Michigan, Banxico subirá
su tasa dé referencia y además tendremos
las elecciones de medio término en los» Es
tados Unidos.

Entre hoy y el 1 4 de: diciembre, fecha
en la qué se reunirá la Fed para decidir en
cuanto subirá su tasa en esa ocasión, tam
bién conoceremos los datos dsempleoy
el índice de precios al consumidor al mes
de noviembre.

¿Resistirá;®! súper peso a esta cascada
de datos económicos!

Ya loSStemóSj perotó q® es un hécho,
es qujjt nuestro sector exportador se está
Viendo gravemente afectado hoy, y las
fueftésalzas de las tasas también les han

pegado a todos en los mercados.
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El Banco de México dará a conocer esta semana su decisión de política mone
taria y se espera que suba la tasa de interés en 75 puntos base, foto ee: g. aMSMí*
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S#1

Ruedan cabezas

Se asocian

Anuncie nversión

Twitfer, la red social de microblogging más importante
del mundo, inició este viernes un recorte de empleados a nivel
mundial que incluye a México, como parte de la estrategia ds
reestructuración de la compañía tras ser adquirida por d em
presario §? fundador deTesla, Elon Musk.

El recorte fue impersonal, :Con correos girados a cuentas per
sonales porque la compañía cortó el oqgsso a los correos ins
titucionales y en general a toda plataforma laboral a la que te
w Skfi entreBHs, antes deBr notifica^H

La red social contaba con más de 7,500 empleados hasta
antes del arribo de Musk a la dirección, y algunos reportes pe
riodísticos sgñalan que los despidos podrían ascender a más
d#50% de su fuerza laboral.

A raíz de los despidos, algunos empleados de Tvvfe deci
dieran presentar demandas federales acusando a la'émpresa
de a|r las leyes al ifl proporcionar suficiMs <3Wrten<S .so
breuíi despido masivo, De acuerdo con la léy de Estados Uni
dos, lea eSpisas <|lben notiftaSson óU días de antidj^ción
por escrito a los trabajadores que despedirán.

En Amito Latina, las Boinas <8 Brasil y México tarriBsn
fueron afectadas por los recortes, aunque en el caso deMéxi
co aún no es claro si abarcó a toda la plantilla.

Hasta ahora, Musk no se ha pronunciado por el recorte.

El fondo soberano de Arabia Saudita seestá asociando con
el mayor ensamblador de iPhqnes de Apple para fabricar vehí
culos eléctricos, parte de un esfuerzo por crear un sector indus
trial qyeel príncipe herederoMphammed bin Salman esperq
PTOlifioJ^oan srnía iM.sdel petrólfc

El Public Investment Fund (PIF) dijo que entró en asociación
en una empresaconjunta c0ftFoxconnT<Éehnql0£jy Group, cotí
sede en TcJivván, para establecer una marca de "phfculos elfc¦
trieos, llamada Ceer, que licenciará tecnología de componen
tes de BMW para fabricar automóviles.

Fexconn, conocida formalmente como Hon Hai Precisión ln
dustry, desarrollará componentes electrón ¡OEfi.en los vehículos
con "tecnologíaside información y entretenimiento, conectivi
dad y conducción autónoma", dijo el fondo saudí:en un comer
nlido conjunto con BfirRbiwanesa.

Ota desarrollará sedanes y vehículos utilitarios deportivos
para el mercado masivo, con el objetivo de entregar sus primé1
ros automóviles en 2025, dijeron las dos partes.

El presidente ejeeatiys Bjom Gulden de Puma dejará el fa
Bricante alemán de ropa deportiva 'JraMHe año para ta
mar el timón de su rival Adidas, según una fuente del sector;

Puma anunció»!I viernes t^ye había nombrado al presidente
comercial Arne ít#uñdt como nuevo ¡efe ej^Syftyo a partir del 1
de enero, después de que Gulden decidió dejar quBlu contra
lb expirM finaleHleBo, pero noB^^BJemjáles eran Id,
planes de Gulden.
j%Éaa.s conHrió que está en con\BiSSfcngSccraGBe^B

sobre la posibilidad de sustituir al presidente ejecutivo Kasper
Rorsted,

"B¡0rn Gulden tiene una reputación muy buena como CEO
de Puma, fue fundamental para el cambio de la compañía y
el fuerte impacto de la marca Puma", dijo el analista de Stifel
Cedric Lecasble, añadiendo que podría ayudar a fortalecer la
marca Adidas. Las acciones de Adidas se dispararon 25.05%
tras el informa

Discovery Americas Capital, un administrador de fondos
de capital privado con enfoque en empresas mexicanas, con
cretó una inversión en la empresa ág^cana S#?ÍBios Incorpo
rados Múltiple## Servimsa, una compañía de logjísticá, ges
tión de almacenes y servicios industfiales aémpresas del sector
automótriz'y metalúrgico. La inversión se hizo con la emisión de
uttiertificado de CaHal de De 0E, O .[^B
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Ricos

y poderosos

Reforma delicada,
no confiscatoria

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El gobierno lopezobradorista
necesita dinero.

Eso ya estaba claro. Ahora,
resulta evidente con la reforma

aprobada el viernes pasado,
en la Cámara de Diputados, que fa
culta a la Secretaría de Hacienda para
que utilice los activos financieros cuya
relación específica, no menciona para
completar el gasto.

Dicho de otra manera, la reforma le
gal aprobada permitirá al gobierno,
triangular los recursos disponibles en
activos financieros que actualmente no
puede disponer.
En consecuencia, se podrían utili

zar para compensar menores ingresos
presupuestarios y, emplearlos para el
gasto.
Además de la evidente necesidad

de mayores recursos que tiene el go
bierno mexicano, la reforma apro
bada, implícitamente reconoce la so
breestimación de los ingresos y que
necesitará cubrirlos en algún momento.
La reforma al artículo 21 bis, de

la Ley Federal de Presupuesto y Res
ponsabilidad Hacendaría dice tex
tualmente: "tratándose del Fondo de

Estabilización de los Ingresos Presu
puestarios (FEIP), la Secretaría (de Ha
cienda) podrá realizar aportaciones
adicionales consistentes en activos
financieros".

Es una nueva directriz en la opera
ción de los Fondos de Estabilización de

los Ingresos Presupuestarios y de Estabi
lización de las Entidades Federativas,
con el propósito de obtener dinero de
otras fuentes.
Hace falta que el secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O, acla
re exactamente a qué activos específi

camente se refiere esta reforma, porque
ante la falta de información se está ge
nerando una oleada de rumores y
preocupaciones.
Y en su caso, ojalá que se aclare y li

mite, en sus riesgos, esta iniciativa, en
la Cámara de Senadores.

Este fin de semana se registró en re
des sociales una alarma frente a la posi
bilidad de que el gobierno tome los re
cursos invertidos en las Siefores.

En su crítica los representantes de los
partidos de oposición señalaron que se
trata de depósitos, títulos de deuda a
favor del gobierno, participaciones de
capital en empresas donde participa el
Estado, reservas de seguros, rendimien
tos financieros de inversiones, cuentas
por cobrar, fondos de ahorro para la
vivienda del Infonavity del FOVISSS
TE, acciones de las Siefores y bonos de
pensión del ISSSTE, entre otros.
Y llegaron a mencionar un monto

por ¡ó billones de pesos!
Sin embargo, aunque la reforma en

sí misma es alarmante, no debemos
caer en el pánico.

El economista y profesor del ITAM,
Víctor Gómez Ayala, aseguró vía twit
ter que con esta reforma no se podrán
tocar los ahorros en las pensiones de
los trabajadores; tampoco los de las
cuentas de vivienda en diferentes orga
nismos públicos; los ahorros de las per
sonas en Cetes, no son activos, son pa
sivos del gobierno.
Tampoco tocarán las reservas inter

nacionales que resguarda Banxico.
El presidente de la Amafore, Bernar

do González, por la misma red, acla
ró que el gobierno no puede disponer
de los recursos invertidos en las Siefo

res que administran las Afores. Esos re

cursos son privados. No le pertenecen
al gobierno.

Por eso es urgente que Hacienda
aclare exactamente de qué activos se
trata.

Por la misma plataforma, el exper
to Carlos López Jones de la consulto
ra Tendencias Económicas y Finan
cieras, comentó que Hacienda con
la reforma en comento pide poder
usar los activos financieros que tie
ne guardados en Banxico, cuyo va
lor es de 600 mil millones de pesos
aproximadamente.

Subraya que es falso que el FEIP ten
ga 6 billones de pesos, como lo afirma
el diputado panista Héctor Saúl Téllez.
Ese fondo nunca llegó a reunir ni un bi
llón de pesos y el actual gobierno ya se
los acabó, por eso están buscando de
dónde obtener más recursos.

Advierte que esos recursos (activos),
en el banco central, el gobierno sólo
debería utilizarlos en caso de emergen
cias; no para subsanar las irresponsa
bles cuentas del gobierno.
Además de que esos recursos no es

tán en efectivo, están invertidos en pa
peles del gobierno como Cetes y Bon
des entre otros.

Sería bueno que las autoridades
aclaren y precisen los alcances de la
reforma.

Por lo pronto, lo que queda en evi
dencia es que al actual gobierno se le
agotaron los recursos y necesita más,
para continuar con las obras insignia y
sus programas sociales.
Desde hace tiempo se acabaron los

guardaditos que heredó de los gobier
nos neoliberales. Los más de 300 mil

millones de pesos que se llegaron a
acumular, prácticamente ya no existen.
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El gasto que el gobierno realiza
en las obras insignia y el sobrecosto
que registran, lo obliga a buscar más
recursos.

Ha habido varios indicios que reve
lan que al gobierno mexicano le urge
contar con más dinero. Las variables

proyectadas en el paquete económico

han sido calificadas de optimistas por
la mayoría de las firmas financieras. Pa
rece probable que no se cumplirán las
metas de ingreso.
Esta reforma confirma que el go

bierno necesita más dinero. Es una re

forma delicada, pero no confiscatoria.
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La gran

depresión

Dos violaciones al

TMEC, energía
V alimentos

Enrique Campos Suárez
5 ecampos@eleconomista.mx

Dos mensajes de la oficina de
representación comercial del
gobierno de Estados Unidos
(USTR) le hicieron llegar al
gobierno de López Obrador

a través de su secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro.
En materia de respeto a las empre

sas estadounidenses del sector energé
tico, rapidito con las decisiones que va
yan a tomar. Y una más, que no estaba
en el radar de la mayoría, regresen al
pensamiento científico y a evaluar los
riesgos de frenar las importaciones de
ese país de productos biotecnológicos
agropecuarios.

Fueron solo tres párrafos del comuni
cado de la USTR tras el encuentro virtual

de la semana pasada de su titular, Ka
therineTai, con Buenrostro. Una felicita
ción a Buenrostro por su nuevo puesto,
estas advertencias y la promesa de man
tenerse en contacto, nada más.
Mientras que la Secretaría de Eco

nomía prefirió publicar una foto de Bu
enrostro con su equipo, a una sonrien
te Katherine Tai y un escueto mensaje
que hacía referencia a mantener el ca
nal de comunicación abierto entre am

bas partes.
Lo primero que queda claro es que

López Obrador faltó a la verdad cuan

do dijo que Estados Unidos había desis
tido de llevar a México a un panel de so
lución de controversias por la violación
de su gobierno al trato equitativo que es
tá obligado a dar a las empresas de los
tres socios.

Pero bueno, esa omisión de lo que
es verdadero por parte del Presidente
ya no es una novedad. Lo que hay que
seguir con esa comunicación de la US
TR es que el tiempo se le acaba al ré
gimen mexicano antes de que ese país
tome una determinación diferente a se

guir en consultas sin consecuencias con
México.

¿Cuál puede ser ese plazo? Si vemos
lo que sí publicó la USTR en sus redes
sociales, por ahora el gobierno de Joe
Biden no tiene ningún otro interés que
no sean las elecciones de mañana. Una

vez cerradas las urnas y procesado el re
sultado, seguro que se le acabó el tiem
po a la 4T.
Y así como ese rencor que tiene

López Obrador en contra de empre
sas como Iberdrola es lo que alimenta
sus ideas retrógradas en materia ener
gética, así sus prejuicios en contra de
empresas como Monsanto hacen cre
cer otra de sus fobias, en este caso en
contra de los alimentos genéticamente
modificados.

En el 2020 López Obrador decretó

prohibir el maíz modificado con biotec
nología y a partir del 2024 será ¡legal
su consumo. Y así como tiene el presi
dente su grupo oscuro de asesores y
funcionarios en materia energética,
así lo tiene en el tema de los llamados

transgénicos.
Pero con la novedad que, hasta el

propio secretario de Agricultura, Víctor
Villalobos, ha advertido que si se pro
hibe su importación se violaría el acuer
do comercial de América del Norte. Tal

como ocurre con la política energética.
Y más allá de violar la letra del trata

do trilateral, se podría poner en riesgo
la disponibilidad de alimentos para los
mexicanos y todo por ¡deas que hoy cla
ramente han sido desmentidas por los
investigadores.

Por eso es que Katherine Tai le pide al
gobierno de López Obrador regresar a
la ciencia y de paso le hace una invita
ción a medir los riesgos de sus políticas.

En el 2020 López Obrador
decretó prohibir el maíz moc
ficado con biotecnología y a
partir del 2024 será ¡legal su
consumo.
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Finanzas públicas al tercer trimestre 2022
DAVID MARQUEZ AYALA

Entre eneroseptiembre de
este año los ingresos presupuestarios
del sector público federal ascendieron

a 4 billones 886 mil 435 millones de pesos,
258 mil millones (5.6 por ciento) sobre lo
programado. Esta mayor captación se debió
a que los ingresos petroleros fueron 212 mil
millones superiores a lo presupuestado y
los no petroleros 46 mil millones (gráfico
1). Buenos resultados, pero insertos en una
estructura fiscal deficiente.

LOS INGRESOS NO PETROLEROS no
fueron más altos por la caída de la capta
ción del IEPS (313 mil millones abajo de lo
programado) que el gobierno dejó de cobrar
en subsidio a los combustibles para paliar
la inflación, ya que el resto de los impuestos
superan lo programado: el ISR11 por ciento,
el IVA 3.0, el impuesto a las importaciones
29.5 y otros impuestos 25.8. Así mismo, los
ingresos no tributarios (derechos, produc
tos, aprovechamientos) ingresaron recursos
52.4 por ciento mayores a lo presupuestado.

DE LOS ORGANISMOS DE control presu
puestal directo, el IMSS superó 8.1 por ciento
los ingresos esperados y el Issste 3.8 abajo. La
empresa productiva CFE ingresó 2.1 más.

NO OBSTANTE ESTE BUEN desempeño
global de los ingresos, el gasto ejercido en el
periodo ascendió a 5 billones 258 mil 30 mi
llones, arrojando un déficit presupuestario de
372 mil millones (programado en 549 mil m).

ESTE DEFICIENTE Y OTRAS inversiones
mayores requirieron recursos adicionales vía
deuda, la cual se elevó en septiembre en tér

minos brutos a 14 billones 261 mil millones de
pesos, 771 mil millones más que en diciembre
2021 (gráfico 2). En este periodo la deuda
externa disminuyó marginalmente de 222 mil
millones de dólares a 217 mil millones y sólo
creció la deuda interna en 922 mil millones de
pesos (902 mil millones del gobierno federal,
13 mil millones de Pemex y CFE, y 7 mil millo
nes de la banca de desarrollo). Como porcen
taje del PIB, la deuda total es el 49.2.

EL GASTO EJERCIDO EN el periodo (5.258
b) fue 1.6 por ciento mayor a lo programado.
De este total, el gasto de los ramos autóno
mos fue 15.4 inferior, el de los ramos ad
ministrativos 4.8% mayor, y el de los ramos
generales 0.5 inferior (gráfico 3). A pesar
del alza en las tasas de interés, el costo finan
ciero de la deuda fue 2.1 por ciento inferior.

POR DEPENDENCIAS ADMINISTRATI
VAS, el mayor gasto ejercido en el periodo
correspondió a: Educación, 245 mil millones;
Bienestar, 244 mil; Energía, 110 mil; Salud, 106
mil, y Turismo (Tren Maya) 91 mil millones.

LA INVERSIÓN FÍSICA REALIZADA
entre enero y septiembre asciende a 614 mil
millones de pesos, 15.3 por ciento más que en
2021. De este total, la inversión de gobierno
(básicamente seguridad nacional) aumentó
7.3, la de desarrollo social 3.3, y la de desa
rrollo económico 23.3 por ciento (gráfico 4).
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MEXICO SA

EbrardDe la Fuente: ¿abstención? fí
Unión Europea ¿a favor del nazismo?/
Amenazan a La Jornada Veracruz
CARLOS FERNANDEZVEGA

A SABER EN QUE nube andaban
el canciller Marcelo Ebrard y Juan
Ramón de la Fuente, embajador
de México en la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), pero

el hecho es que a la hora de manifestarse (el
pasado 4 de noviembre en el tercer comité de
la Asamblea General) a favor de "combatir la
glorificación del nazismo, el neonazismo y otras
prácticas de las formas modernas del racismo,
discriminación racial, xenofobia y forma cone
xas de intolerancia" (una resolución que anual
mente presenta Rusia), este par de personajes
decidió ¡abstenerse! en un asunto por demás
trascendente para la paz mundial dado el creci
miento de gobiernos y grupos decididos a "rei
vindicar" dichas prácticas de lesa humanidad.

¿QUÉ SUCEDIÓ?, PORQUE si bien los princi
pios que norman la política exterior mexicana
se fundamentan en el artículo 89 constitucio
nal, en el caso del nazismo, el neonazismo, el
racismo y la xenofobia, nuestro país siempre ha
sido muy claro: condenar y combatir esas prác
ticas aberrantes. De hecho, en votaciones ante
riores México lo hizo a favor de esa resolución.

SIN EMBARGO, EN esta ocasión México,
Ecuador y Panamá fueron las únicas naciones
latinoamericanas que se abstuvieron (algunas
caribeñas hicieron lo propio, como República
Dominicana y Antigua y Barbuda), mientras
las demás incluido Brasil, tal vez ya con la
influencia del presidente electo, Lulavotaron
en contra de dichas prácticas. Sólo para con
textualizar, junto a nuestro país se abstuvieron
Myanmar (dictadura militar), Egipto, Serbia,
Turquía y Suiza, entre otras.
EN CASOS COMO el citado no son admisibles
las medias tintas, porque recurrir a la absten
ción deja muy mal parados a quienes la utilizan
por evitar declararse abiertamente, sobre todo
en casos tan delicados como el que se comenta.
La portavoz de la cancillería rusa, María Za
járova, ubicó en su exacta dimensión a quienes
recurrieron a ese truco: simple y sencillamente
"son hipócritas políticos". De cualquier for

ma, la votación mayoritaria fue en el sentido
de "combatir la glorificación del nazismo, el
neonazismo y otras prácticas de las formas
modernas del racismo, discriminación racial,
xenofobia y forma conexas de intolerancia":
J06 a favor, 51 en contra y 15 abstenciones.
DEL CONTINENTE AMERICANO, Canadá y
Estados Unidos fueron las únicas naciones que
votaron en contra, siempre de la mano de Gran
Bretaña y (¡sorpresa!) Ucrania, nación infesta
da de neonazis incrustados en el gobierno y el
ejército del payasito de la tele Zelensky). ¿Todos
ellos apoyan o reivindican la glorificación del
nazismo, al neonazismo y demás prácticas racis
tas, xenófobas y discriminatorias? Parece que sí.

EL "JARDÍN" EUROPEO (contrapuesto a
la "selva", que es el resto del planeta, según
calificación del impresentable Josep Borrel,
alto representante para Política Exterior de la
Unión Europea) de plano se quitó la máscara: el
bloque comunitario votó en contra del combate
al nazismo y el neonazismo, el racismo y la xe
nofobia. La propia Zajárova subrayó que "todos
los estados miembros de la Unión Europea, tan
to los que apoyaron el fascismo en el siglo XX
como los que lo sufrieron y casi desaparecieron,
votaron en contra de la resolución, cuyo sentido
puede ser puesto en duda sólo por inmorales".

ASÍ, LOS "COMUNITARIOS" del "jardín" se
quitaron la careta y votaron en contra, alinea
dos con Estados Unidos: España (con el "so
cialismo monárquico" en el gobierno y Franco
dando línea), Alemania (muchos añoran a
Hitler), Italia (con la heredera de Mussolini al
mando), Francia (invadida y humill ada por los
nazis, pero para eso está Emmanuel Macron),
las "democracias perfectas (siempre "neutra
les": Finlandia, Noruega, Suecia, Dinamarca)
y los demás integrantes de la Unión Europea,
con gobiernos de derecha que se disfrazan con
diferentes apodos políticos, pero que ahora
abiertamente reivindican lo contrario a la pro
puesta rusa que se cita. Todos ellos sufrieron
los embates, humillaciones y barbaridades del
nazismo. ¿Será que le agarraron el gusto?
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EN EL SENO de la ONU México puede corre
gir en la siguiente etapa de votación (próximo
diciembre): condena abierta, no abstención.

Las rebanadas del pastel
¿QUIÉN INTENTÓ HACHEAR la página
digital de I.a Jornada Veracruz? (franquicia de
nuestra casa editorial). El atacante no lo logró
a plenitud, pero sí dejó una amenaza al direc
tor Tulio Moreno: "silencio es oro", es decir, se
callan o habrá consecuencias. Pues que lo haga
la parentela del atacante, porque el diario no
se detendrá

cfvmexico_sa@hotmail.com

Twitter pidió a decenas de ex empleados
voLver, informó BLoomberg News, Algunos

habrían sido despedidos por error y otros por
La utilidad de su experiencia. Foto Afp
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DINERO
Llegan por millares nómadas digitales //
Los fondos de los trabajadores no se tocan
Limpia en Twltter México
ENRIQUE GALVAN OCHOA

IENTRAS TRES EX presi
dentes han decidido vivir en elM extranjero Zedillo, Peña Nieto
y Salinas de Gortariy otro
lo está pensando Calderón,

(cada uno tiene sus razones no necesariamente
turísticas), siguen llegando millares de extran
jeros a vivir a nuestro país, principalmente ciu
dadanos de Estados Unidos. Su destino favorito
es la capital del país y en particular la colonia
Condesa. La demanda de viviendas y casas
de huéspedes han provocado un aumento de
precios mayor a 30 por ciento. Es una paradoja.
"Mientras las autoridades estadunidenses lu
chan por contener a los migrantes en la frontera
con México, su vecino del sur otorgó 8 mil 412
permisos a estadunidenses hasta septiembre,
en comparación con 4 mil 550 en los primeros
tres trimestres de 2019", informa la agencia
Bloomberg en su edición digital. "Ese número
puede ser sólo una fracción de la afluencia de
expatriados, ya que México ha dicho durante
años que la verdadera cifra de estadunidenses
que se mudan a sus costas está subestimada.
Más estadunidenses también recibieron la
residencia permanente este año, y el número
aumentó 48 por ciento desde 2019 a 5 mil 418".
Aunque no hay cifras oficiales confirmadas
una tarea pendiente de Inegi, el ojo no enga
ña. Aparte de la Condesa están San Mguel de
Allende, el corredor costero TijuanaRosarito
Ensenada, Cancún, La Paz y otros. ¿Y a qué
vienen? La pandemia puso de moda el trabajo a
distancia. Viven aquí sin pagar impuesto y con
dólares de 20 pesos. Un desayuno de huevos
rancheros cuesta 5 dólares. ¿Y la violencia? En
Estados Unidos no viven en el paraíso tampoco.

Los fondos no se tocan

LOS FONDOS DE ahorro para el retiro de
Consar, las reservas de IMSS, Issste, Infonavit
y bonos de pensiones son intocables, ya que es
tos recursos están protegidos por la legislación
correspondiente. Así lo precisa la Secretaría
de Hacienda, refiriéndose a los cambios a la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría en materia de capitalización al
Fondo de Estabilización de los Ingresos Pre

supuestarios (FEIP). Con muy mala leche se
hizo correr la versión de que el gobierno se iba
a apropiar de esos recursos. Agrega Hacienda:
"Las transferencias de activos financieros del
gobierno federal se darían cuando la Secreta

ría de Hacienda identifique que existe un mejor
resultado respecto al balance financiero apro
bado hacia los últimos días del año en curso, tal
que por motivos de tiempo no sea posible reasig
nar". En esos términos el mensaje lo entienden
los expertos, pero no los trabajadores que son
precisamente a quienes hay que tranquilizar.
Hacienda debería emitir paralelamente un co
municado fácil de digerir. En fin, lo importante
es lo que dice en el primer párrafo.

Recorte al presupuesto

A PESAR DE la marcha de protesta pro
gramada para el día 13 y paro nacional al día
siguiente convocados por Claudio X. González
y asociados, a los que se ha sumado el PAN,
aunque se suponía que iba a ser de ciudadanos
no de partidos, la Cámara de Diputados se dis
pone a reducir el presupuesto del año próximo.
El INE de Lorenzo Córdova pide 24 mil 696
millones, pero la Cámara solamente aprobará
20 mil 221 millones. (De cualquier modo son
más de mil millones de dólares). Morena y alia
dos tienen mayoría para aprobar el recorte, no
necesitan los votos de otros partidos.

limpia en Twltter México
EN SU PRIMERA visita a las oficina de Twitter
en San Francisco, Elon Musk llevaba entre las
manos algo que parecía un lavabo o un frega
dor de trastes. Intrigó el significado del cacha
rro. Ahora sabemos el significado del mensaje:
limpiaría la nómina. Despidió el fin de semana
a la mitad del personal, más de 3 mil personas.
La limpia alcanzó a Twitter México: dejó sin
chamba al panistaHugo Rodríguez Nicolat,
director de política pública de Twitter para La
tinoamérica y Brasil. Mantuvo por años a la red
social al servicio de los adversarios de la 4T,
incluyendo al presidente López Obrador. No es
el momento de respirar con tranquilidad. Elon
Musk está recontratando a algunos.
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Twitterati

NO ESTÁN DEFENDIENDO al @INEMexico,
ni la imparcialidad de las elecciones. Lo que ha
cen es tratar de mantener el último espacio de
poder que consideran suyo como oposición, para
preparar el terreno de una votación en 2024 que
pudiera cerrarse y así manipular el resultado.

Escribe @CarlosChaviraR
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SPLIT FINANCIERO

MEGACABLE, CON TENDENCIA NEGATIVA

Es por demás preocupante la condición actual que observan los
resultados trimestrales de Megacable, aunque dicha empresa ha

querido vender la idea de bonanza, crecimiento y sostenibilidad per
petua. Y la cosa no es menor, dado que de un análisis somero a sus re
sultados, se desprenden datos reveladores de la situación complicada
que dicha empresa está enfrentando actualmente, varios indicadores
decrecieron sensiblemente, para empezar, el ritmo al que crecen sus
ventas, pues entre enero de 2019 y diciembre de 2021, crecieron a una
tasa que es 2.5 veces la tasa a la que crecieron las ventas del tercer tri
mestre de este año, con respecto al segundo trimestre.

POR JULIO PILOTZI

En consistencia con ese dato, tampoco
pasa desapercibida la desaceleración que su
frió Megacable en el último trimestre en su
tasa de crecimiento de usuarios del segmento
residencial, lo que presagia que más temprano
que tarde llegará a su tope. Lo que hace más
adverso el panorama es que sus ingresos por
usuario están cayendo, lo que para algunos
conocedores de estos reportes es un signo
preocupante y pone en duda que el plan de
inversiones anunciado hace algunas semanas
por Enrique Yamuni, su director general, tenga
un sustento sólido. De seguir en esta ruta, se
estiman peores resultados en los siguientes
reportes trimestrales.

8 Años Ficrea. Hoy ahorradores defraudados
de Ficrea se manifiestan en el Zócalo. Rafael

Antonio Olvera Amezcua fue quien presumía
ser dueño de Ficrea, su historia es más que
señalada por haber defraudado a ahorradores
que confiaron en él bajo un esquema de pros
peridad con su negocio. Ficrea utilizaba a la so
ciedad anónima Leadman Trade, S. A. de C.V.,
(Leadman) para transferir recursos a los acredi

tados de la Sofipo, y que el pago de las amortiza
ciones de los respectivos créditos, provenían a
su vez de una cuenta de Leadman, evidencian
do que a través de Leadman se realizaba una
triangulación no transparente de los recursos

de la Sofipo, así de claro lo tenía la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Este
personaje hasta donde se sabe está en México.
Un juez del Centro de Justicia Penal Federal del
Reclusorio Sur impuso prisión preventiva jus
tificada en contra de Olvera Amezcua, quien
defraudó por 3 mil millones de pesos a más de
6 mil 800 ahorradores de Ficrea.

La 4T dijo en su momento que defendería a
los ofendidos, incluso desde la oficina del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador se dijo
se le da seguimiento puntual al tema luego de
que ahorradores pidieran su intervención. La
CNBV, la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, la Unidad de Inteligencia Financiera y en
su momento la Procuraduría General de la Re

pública comentaron que fueron aprehendidas
tres personas que actuaban como figuras clave
de Ficrea. Los delitos de delincuencia organiza
da y operaciones con recursos de procedencia

ilícita, y lo que se acumule, porque faltaban de
nuncias que algunos ahorradores presentarán.

La llegada de este personaje a México había
retumbado en el ámbito político por hoy políti
cos que se encienden en partidos de oposición.
En el tema sigue involucrado Ficrea, la empre
sa Leadman Trade, Baus & Jaclcman Leasing y
Monka Comercial. Hoy lo que hay es el auto de
formal prisión que se dictó en contra de Rafael

Olvera Amezcua, por los delitos de delincuen
cia organizada y lavado de dinero. La historia de
impunidad no termina, porque del dinero no
se sabe nada, 400 ahorradores que creyeron en
esto han fallecido, y otros no han visto un solo
peso devuelto, eso sí, hay algunos a los que no
se les acusó, y que hoy vive de ese dinero de
fraudado presumiéndolo con total injusticia.
Despidos Kavak. Para nadie es desconocido
que Kavak en México vive un desastre en sus
operaciones, de ahí que hoy se anuncie que
realizó ajustes a nivel directivo dentro de su di
visión en México, en esto está la salida de Ale
jandro Guerra, country manager para México, y
Miguel Rocha, el director de Ventas. Anote tam
bién a Óscar Villa zana, quien se desempeñaba
como Head of Origination. En junio despidió a
cerca de 150 personas de su equipo operativo
en México y Brasil. Ojalá y realmente le funcio
ne esto, porque de lo contrario seguirá por el
camino incorrecto.

Voz en off. La Entidad Mexicana de Acredita
ción (EMA), que preside Mario Gorena, firmó
un convenio con la Cámara Mexicana de la In

dustria de la Construcción (CMIC), al mando de
Francisco Javier Solares Alemán. Esta colabora

ción, a través de pláticas y eventos, difundirá el
cumplimiento de las normas en las 44 delega
ciones que tiene la CMIC a nivel nacional.,
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PESOS YCONTRAPESOS

¿CIENCIA O CHARLATANERIA?

Expectativas económicas, ¿ciencia o charlatanería? Buena parte de
las preguntas que nos hacen a los economistas tiene que ver, co

mo si fuéramos capaces de predecirlo, con el futuro. No lo somos y a
las pruebas me remito, centrando la atención en una de las preguntas
más socorridas, la del crecimiento, sobre todo por estas fechas: ¿cuán
to crecerá la economía el año entrante? La única respuesta honesta es
no sé. Y no es quejo no sepa. Es que nadie sabe.

POR ARTURODAMM ARNAL

Todos los meses el Banco de México levan

ta, entre 38 grupos de análisis y consultoría eco
nómica del sector privado, nacional y extranje
ro, la Encuesta Sobre las Expectativas de los
Especialistas en Economía del Sector Privado,

Una de las preguntas es del crecimiento
económico, medido por el comportamiento
del Producto Interno Bruto. Veamos cómo

evolucionó, en los últimos doce meses, de no
viembre 2021 a octubre 2022, la expectativa
de crecimiento para 2022. Tomo en cuenta
la media de las respuestas recibidas y pongo
entre paréntesis la expectativa más optimista
y luego la más pesimista.

Noviembre 2021: 2.79 por ciento (4.00,
1.90). Diciembre 2021: 2.79 por ciento (4.00,
1.90). Enero 2022:2.27 por ciento (3.39,1.20).
Febrero 2022: 2.04 por ciento (2.60,1.10).
Marzo 2022:1.76 por ciento (2.50,1.00). Abril
2022:1.73 por ciento (2.50,1.07), Mayo 2022
1.76 por ciento (2.30,1.20). Junio 2022:1.77 por
ciento (2.40,1.20). Julio 2022:1.78 por ciento
(2.40,1.00). Agosto 2022:1.93 por ciento (2.40,
1.40). Septiembre 2022:2.01 por ciento (2.56,
1.70). Octubre 2022:2.12 por ciento (2.60,1.60).

Entre noviembre de 2021 y octubre de
2022 la media de la expectativa de crecimien
to pasó de 2.79 a 2.12, una variación a la baja
de 0.67 puntos porcentuales, equivalentes al
24.01 por ciento. ¿Cuál de las dos es la buena?
Ninguna, si bien es cierto que la segunda
se acercará más que la primera al resultado,
como más se acercará la expectativa de la en
cuesta de noviembre, y aún más la de diciem

bre, porque conforme pasan los meses y se
dispone de más información respecto al creci
miento en el año menos se dificulta la tarea de

proyectar. Pongo el ejemplo del 2021.

En la encuesta de enero de 2021, sin to
davía ninguna información relacionada con
el crecimiento de la economía ese año, la ex
pectativa de crecimiento para 2021 fue 3.74
por ciento (5.80,1.55). Pasaron los meses, se
fue conociendo información sobre el creci

miento, tanto por el IGAE como por el PIB, y
en la encuesta de diciembre de 2021, con la
información del IGAE hasta octubre y la del
PIB hasta el tercer trimestre, la expectativa
de crecimiento fue 5.59 por ciento (6.00,
5.00). ¿Cuánto creció la economía en 2021?
4.8 por ciento.

Otra prueba de que los economistas no
somos capaces de predecir el futuro es la enor
me diferencia entre las expectativas, desde la
más optimista hasta la más pesimista. Pongo
de ejemplo la expectativa de crecimiento para
2023, según la encuesta de octubre pasado.
La media es 0.97 por ciento. La más optimista
1.80. La más pesimista 0.00.

Si los economistas fuéramos capaces
de predecir el futuro habría, con relación a
cada pregunta (por el crecimiento, por la in
flación, por el tipo de cambio, por la tasa de
interés, etc.) una sola expectativa y ésta no
cambiaría. La realidad es que hay muchas y
cambian.

Expectativas económicas, ¿ciencia o
charlatanería?
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GENTE DETRÁSDELDINERO

SOBERANÍA Y TORTILLA A $50 KILO

El discurso político subyacente en el decreto que prohibe den
tro de un año importar maíz genéticamente modificado y en

la iniciativa de Ley General de Salud en Materia de Plaguicidas y
Bioinsumos es que los agricultores mexicanos deben liberarse
de las multinacionales que los controlan con semillas mejoradas
y con agroquímicos que envenenan el medio ambiente; que los
consumidores rompan sus cadenas con las multinacionales de
alimentos frescos o industrializados, que regresemos al origen
natural y autóctono... no importa si en el camino millones de
personas sufren de hambre para cumplir el loable propósito de
la secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores, y del sub
secretario de Salud Hugo LópezGatell.

POR MAURICIO FLORES

Ello suena como a coctel de epazote y jeri
calla que molido en molcajete intenta conciliar
el "Gran Salto Adelante" maoísta y la guerra
soviética contra los kulaks", ambientalismo
mágico con un pasón de materialismo dialéc
tico bajo el alucine de la economíaglobalizada,

Pero con esa idea de "soberanía", la Semar
nat y la Secretaría de Salud llevaron el asunto
del maíz al mismo nivel de conflicto que la
política eléctrica y de combustibles de Andrés
Manuel López Obrador tiene ante Estados
Unidos y Canadá; en el primer y amable en
cuentro entre la secretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro, y Katherine Tai, la represen
tante comercial de EU agregó enfática que el

asunto de las exportaciones de maíz de su país
a México debe resolverse conforme "la ciencia

y el riesgo para todos los productos biotecno
lógicos agrícolas en México"...; es decir, que
para la USTR esas políticas de la Cuarta Trans
formación no son científicas ni consecuentes.

Revolución en los güeyes de mis compa
dres. Los granjeros estadounidenses tienen
su mayor mercado para maíz amarillo regu
larmente transgénico en México donde colo
can 17 millones de toneladas anuales; a su vez,
aquí, ese grano tiene más de 600 aplicaciones
como forraje para alimentar ganado y aves, así

como para elaborar edulcorantes, soluciones

médicas y hasta para higiene personal; si bien
México es autosuficiente en maíz blanco el

de consumo humano importa el 48% de
su consumo total del grano..., porque senci
llamente el tipo terreno y el rendimiento por
hectárea no permite abastecer el consumo de
120 millones de personas.

Cerrar las importaciones a los transgénicos
provocará una severa competencia para ad
quirir el maíz disponible en el país, el blanco,
lo cual llevarían el precio de la tortilla hasta 50
pesos el kilo considerando que hoy llega inclu
so a 30 pesos. Esteban Jaramillo, presidente de
la Cámara Nacional del Maíz Industrializado,
advierte de un panorama devastador para el
75% de los mexicanos que no podrán costear
se "tortillas gourmet".

Y la prohibición de usar pesticidas, como
señaló la Asociación Nacional de la Industria

Química que encabeza Edmundo Rodarte,
afectaría hasta 60% de las superficies agrícolas
que al perder su eficiencia al no poder aplicar
pesticidas obligaría a importar otros 18 millo
nes de toneladas anuales de granos básicos.

Estas "innovadoras" políticas públicas sólo
elevarán la dependencia del país a costa del
sufrimiento de quien no pueda pagar un taco.

Kybernus: honor a quien honor merece.
Al cumplir 11 años de la iniciativa Kybernus,
Ricardo Salinas Pliego otorgó el pasado 4 de
noviembre la tercera edición del Premio Ky
bernus al Liderazgo Social 2022 a tres perso
nas que son ejemplo a seguir: el primer lugar

para Francisco Alberto Ibarra Fong, de Sinaloa;
segundo lugar para Luis Filiberto Altamirano
Vázquez, de Oaxaca y el tercer lugar: Sebastián
Yaldn Millán Carreño, del Edomex. El premio
es un reconocimiento a los líderes que en su
ámbito inciden positivamente en sus comu
nidades y contribuyen a crear entornos de
prosperidad incluyente. Ésa es la razón por la
cual el Centro Ricardo B. Salinas Pliego tiene
presencia en los 32 estados del país, con una
red de 3,000 liderazgos sociales en ejes tales
como cultura de paz, sustentabilidad, empren
dimiento, arte y cultura, educación y políticas
públicas.

Volaris vendió vuelos fuera de regla. Se cal
cula que al momento van casi 170 vuelos que
Volaris canceló en el AICM... porque los vendió
fuera de las reglas acordadas en agosto pasado,
al inicio de la administración del vicealmiran

te Carlos Velázquez Tiscareño, para aligerar en
15% las operaciones en el aeropuerto capitali
no en la temporada de invierno. La administra
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ción de Enrique Beltranena confió con que con
un amparo interpuesto en junio pasado contra
la nueva regla podrían vender boletos como si
nada, como cuando la gestión de Carlos Morán,
pero topó con directrices firmes. El AICM in
tentará mitigar el brete en que se metió solito

Volaris ofreciéndole slots que eventualmente
haya disponibles, pero la reducción del 15% se
mantiene. Los afectados son por ahora casi 26
mil pasajeros que perdieron sus viajes y, por
supuesto, los estados contables de Volaris.
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FEIP, AE Capital y
Miguel Hidalgo
¥7

1 titular de la SHCP, Rogelio
i Ramírez de la O, tendría que

_¦^ informar con claridad que los
recursos fiscales ya no alcanzan y que por eso
se buscan otros mecanismos financieros que
aporten recursos y eliminen riesgos de ope
ración. Por eso los cambios a la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría
para capitalizar al Fondo de Estabilización de
los Ingresos Presupuestarios (FEIP).
Los recursos de este fondo financian al pre

supuesto cuando los ingresos son inferiores a
los proyectados. Apenas el viernes pasado el
Fondo Monetario Internacional (FMI) des
tacó, en el informe completo sobre las consul
tas del Artículo IV con México, que en 2020
el FEIP transfirió 157 mil millones al presu
puesto por el déficit de ingresos y que el sal
do del fondo al mes de junio de 2022 fue de 25
mil millones de pesos.
El FMI precisó que los ingresos petrole

ros extraordinarios recaudados por el Fondo
Mexicano de Petróleo parala Estabilizacióny
el Desarrollo (FMP) se utilizan "cada vez más"
ante las presiones de mayor gasto por los pre
cios de los combustibles, "dejando pocos re
cursos para reconstruir el FEIP". No es cual
quier cosa porque según el FMI, el fondo pe
trolero transfirió al gobierno federal 364 mil
millones de pesos en 2021y se prevé que llega
rán a 673 mil millones al cierre de este año.

El FMI agregó que el gobierno federal

calcula que "100 mil millones de pesos en el
FEIP proporcionarán una contingencia fis
cal adecuada para 2023", pero que "puede no
alcanzarse el objetivo". Claro, la propuesta
hacendaría de capitalización del FEIP pare
ce razonable porque sí tendría más liquidez y
capacidad financiera, y se tendría otra fuente
de ingreso adicional a ese fondo para amorti
guar labaja de ingresos presupuestarios.

Cuarto de junto
La alcaldía Miguel Hidalgo, de Mauricio Ta
fee Echartea, es la número uno en creación
de empleos con 29 mil 511 de 144 mil 196 re
gistrados en CdMx. Esto se debe a la certeza
jurídica para la inversión y la reducción en 80
por ciento de los tiempos en trámites para la
apertura de negocios. En el primer año de go
bierno se abrieron mil 315 nuevas unidades
económicas... Este martes afuera de las ins
talaciones de la Casa Aguayo, en el centro de
Puebla, los defraudados por AE Capital y sus
dirigentes, Luis Antonio Echevarría Fon
seca y Gabriel Antuán Ortega Vázquez,
apoyarán a la Fiscalía General de Justicia de
esa entidad para la judicialización del caso
ante el Juzgado de Control y Oralidad Penal
de la capital poblana y el ejercicio de la acción
penal: el fraude es por lo menos de 5 mil mi
llones de pesos... El miércoles el CEO de DHL
Express en México, Antonio Arranz, lanza
rá su libro Cadenas eficientes. Empresas In
vencibles, donde comparte su experiencia del
por qué son claves las cadenas de suministro
en cualquier negocio.
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CORPORATIVO CINCO

Grupo Herdez evalúa
una posible fusión
El 22 de noviembre Grupo Her
dez, que preside Héctor Her
nándezPons Torres, convo
car á a una asamblea extraordi
naria de accionistas que tienen
derecho a voto en las oficinas

de Lomas de Chapultepec para
evaluar, y en su caso aprobar, la
propuesta de fusionar la socie
dad administradora de Herdez

con Corporativo Cinco y acor
dar los términos.

DIRECTOR DE PRODUCTO

Carlos Torres se une

al Palacio de 11ierro

Será a partir de hoy cuando
Carlos J. Torres comenzará
a incorporarse al equipo di
rectivo de la compañía Gru
po Palacio de Hierro, que
preside Alejandro Bailléres
Gual. El nuevo integrante de
dicha firma se convertirá en
el director de Producto, re
portando de manera directa
con el director general, Juan
Carlos Escribano.

MONTERREY Y CDMX

American Airlines
suma nuevas rutas

Con dos nuevas rutas diarias
a Nueva York desde el Aero

puerto Internacional de Mon
terrey y del AICM, American
Airlines, que en México diri
ge José María Giraldo, gana
terreno, pues transportará
hasta mil 792 personas des
de y hacia el estado norteño
y otros 2 mil 408 entre la ciu
dad estadunidense y CdMx.

FIRMA FINANCIERA

Mauricio Braverman

deja el consejo de Ion
Desde que inicio el mes, Mau
ricio Braverman Oderberg,
director de innovación y trans
formación de El Puerto de Li

verpool, dejó vacante el asiento
de consejero independiente del

grupo inmobiliario Ion Finan
ciera, que preside José Shabot
Cherem. La renuncia se hizo
efectiva el 1 de noviembre.

REUNIÓN EMPRESARIAL
Concanaeo celebró
su 105 aniversario
Hace unos días se celebró el 105
aniversario de Concanaco, que
dirige Héctor Tejada, con la
presenciade representantes de
las 257 cámaras que constitu
yen el organismo y de sus más
de 4.5 millones de firmas, por lo
que empresarios de las 32 en
tidades reflexionaron sobre el

futuro del sector que represen
tamás de 60 por ciento del PIB.
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2022 sus efectos están por llegar
[a Reseña Federal refrendó el mensaje: su principal
preocupación es combatir la burbuja especulativa gene
rada alrededor del sistema de precios en Estados Unidos;
su lucha contra la desaceleración del crecimiento econó
mico se encuentra relegada a un segundo plano.

El miércoles pasado lerome Powell, el presidente de la
también conocida como Fed, aseveró que la institución
cuenta con mayores herramientas para enfrentar una re
cesión económica mientras que solamente tiene al ma
nejo de las tasas de interés para combatir a la inflación.

En este punto debe apuntarse algo más: la preocupa
dón de la Fed va más allá de su batalla contra la inflación

en los precios al consumidor y al productor; su mayor
interés es evitar un colapso en los mercados financieros
por la burbuja de precios que se formé durante los últi
mos dos altos y que abarca desde las materias primas
hasta los sectores bursátil, inmobiliario y todo el tejido de
derivados Financieros que existe a su alrededor.

Pbr ello Powell fue contundente aJ afirmar que "lleva
rá tiempo" para que las lasas de Interés puedan incidir
sobre la inflación y ubicarla en el 2% que desea la Reser
va Federal y su declaración enfrió a los mercados
bursátiles: terminó con la expectativa de que existe una
solución rápida para revertir la escalada de precios.

Lo que más preocupa a los mercados financieros y a los
administradores de fondos de inversión fue el señala

miento de Powell Trapecio a que la Fed seguirá aplicando
una política monetaria restrictiva porque ello implica que
elevar,1 aún más su tasa de interés de referencia Dicha
acción implica una mayor calda en el precio de los bonos
gubernamentales emitidos durante les últimos años.

¿Qué tan grave es la pérdida de valor del mercado de

bonos a nivel mundial? En Gran Bretaña sus bonos solo
valen el 25%. del total, alcanzado a inicios del 2022. En
Alemania el 50%, En linea con lo anterior el Bank of

America estima que el mercado de bonos gubernamen
tales tendrá su peor resultado desde 1949. Si bien Estados
Unidos, México y Canadá enfrentan menos pérdidas,
también es cierto que se encuentran en terreno negativa
y que ello no se modificará en los meses por venir.

Bajo dicho contexto se puede afirmar que el error de
haber considerado que la inflación era transitoria y de no
morí torear 1a burbuja especulativa que ello implicaba en
los mercados financieros tiene y tendrá una consecuen
cia que va desde una merma en el poder adquisitiva de
los hogares hasta pérdidas en sus activos financieras (por
ejemplo, fondos de pensiones).

A lo descrito se agregará el efecto de una desacelera
ción o, en el extrema, de una recesión económica en Es
tados Unidos: menor empleo, inversión y consumo son la
moneda de cambio puesta sobre la mesa por parte de la
Fed para enfrentar los desequilibrios en el sistema de
precias y los mercados financieros prefieren "enfriar a la
economía".

La cascada de efectos ya se encuentra en marcha y en
realidad son el capitulo que sigue a la crisis generada por
el covid19; para enfrentarla se debe contemplar el en
torno de forma integral.

En consecuencia, México deberá prepararse para los
ajustes al cambio estructural que se han gestado a nivel
global y en particular con su principal socio económico:
el riearshirmg y una política industrial que impulse lo
"Hecho en Mésioo"" son la clave para atenuar los efectos
acumulados en el mercado financiero global.

Analista Económico
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GrafTech, pérdida financiera
por arbitraria decisión
II viernes la empresa que preside Marcel Kessler rom
partifl sus resultados del tercer trimestre del año, y ex
plicó los efectos financieros y operativos de una arbitra
ria decisión de la Secretaría del Medio Ambiente de
Nuevo León, que encabeza Alfonso Martínez Muñoz,
que suspendió las operaciones de su planta en Monte
rrey, instalada desde 1959 y que emplea a más de S50
trabajadores. Desde el E de septiembre, las autoridades
apicaran la suspensión temporal de actividades por una
supuesta contaminación y a la fecha no han comproba
do que la empresa, dedicada a la fabricación de electro
dos de grafito, haya escedido las normas de emisiones
vigentes. GrafTech mantiene la disposición al diálogo
con las autoridades para buscar una pronta solución sin
que exista una venta de oportunidad para revertir el or
denamiento que no sólo tiene un oneroso costo finan
clero, sino que amena/a la continuidad de sus operacio
nes y, lo que es peor, la posibilidad de mudar la capaci
dad productiva de Monterrey a una de sus plantas ubi
cadas en Estados Unidos. De los primeros efectos de la
clausura destacan una caída anual de 13% de sus ventas

del tercer trimestre que pasaron de 347 a 304 millones
de dólares; una pérdida operativa equivalente a 13 millo
nes de dólares el incumplimiento de varios contratos de
suministro, ya que: Monterrey representa 301% He su ca
pacidad global de producción; cambios en su estrategia
para retener todo el flujo de efectivo con el propósito de

incrementar su liquide/ y flexibilidad financiera,, y el
inicio de un plan de mitigación que incluye retomar par
te de la producción en su planta de Pensüvania, que po
dría amortiguar parcialmente la falta de operaciones en
México hasta la segunda mitad del siguiente año, mien
tras que el efecto mayor de abasto podría darse en el
último trimestre de 2022, afectando potenciaJmente la
cadena de producción de acero, donde participan sus
principales clientes. "Hasta que se reanuden las opera
ciones en Monterrey o se implementen con éxito las ac=
ti vi da des de mitigación, nuestra capacidad para cumplir
con los pedidos de los cliente se vera afectada signifi
cativamente", anticipó GrafTech a inversionistas.

DESTACAN RESPALDO

En respuesta a un comentario anterior en este espacio
sobre la relación que algunas sofipos guardan con lorie
Pellicer, vicepresidente de banca de desarrollo y finan
zas populares de la GNBV! la Asociación Mexicana de
Sociedades Financieras Populares (Amsoflpo) aclaré
que la actuación de la CMBV se ha dado siempre en el
marco del respeto y del estricta cumplimiento a la ley.
El organismo además reiteró su compromiso y disposi
ción para continuar trabajando con las autoridades en el
mareo regulatorio y a los principios que permiten dar
acceso a servicios financieras a más de 5 millones de

usuarios, a través de instrumentos de crédito, ahorro y
protección.
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Se apagará más el crédito a empresas, banca de
fomento nulo apoyo y amaga mora en consumo
A estas alturas es un secreto a voces que la
economía volverá a desacelerarse, pésima
noticia para un país que ni siquiera ha logrado
recuperar el tamaño que tenia en 2018,

Con la llegada del gobierno de Andrés Ma
nuel I upe/ Obrador y una política pública
controvertida, inicia el descenso de la inver
sión, que no se ha recuperadlo, máxime la
pandemia y la destrucción de empresas, em
pleos y capacidad de consumo.

la economía vuelve a dar señales claras de

desaceleración y con EU en recesián, que es
nuestro motor, 2023 seri muy complicado lo
que retrasará el poder restituir el tamaño que
tenia el 1*11?.

Otra variable que no ha ayudadlo y tampo
co se recuperará es el crédito. De por si a
agosto los bancos traían una cartera crediti
cia estática, con una captación del ahorro en
terreno negativo. Es más de acuerdo con los
datos de la CNBY de lesús de la Fuente el cré

dito comercial ha cafdo 0 9% y el de consu
mo, tan socorrido por las familias, trae un
avance marginal de 0.8%, con tarjetas que
apenas creció 12%, automotriz 0.5% y vi
vienda 03%.

También los intermediarios financieros no

bancarios caminan muy lento y no se diga la
banca de desarrollo que en 2021 cerró con
pérdidas y que su cartera a marzo disminuyó
0.9%. La de Na fin que dirige Luis Antonio Ra
mírez bajó casi 3%.
Con el alza de tasas en proceso, y que se

estima Ranxico de Victoria Rodrigue? Ceja
llevara a un 11%, se va a acrecentar mucho más
la astringencia para Jas empresas ya que el
fondeo trepará a 13% ó 14% y el (mandamien
to a 19% ó 20% mínimo.

Con ello el costo del dinero diflculiari más:

el desempeño de la banca y no se diga de los
intermediarios no bancarios (salomes, cajas
de ahorro, uniones de crédito), cuyo fondeo se
ha limitado en los mercados, la cereza en el

pastel una banca de desarrollo limitada y reo
rientada por la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O a asignaturas asíslencialístas,

En lo que hace al crédito al consumo, no
descarte amenazas de morosidad. Los bancos

y otras actores deberán ser cautelosos en las
líneas que se otorguen. Además, más allá del
nivel de las tasas, la rentabilidad se dificultar!

Así que sin inversión, ahorro, consumo y
crédito el horizonte no as nada halagüeño pa
ra fin de aflo y no se diga 2023. Lluvia sobre
mojado.

POR PYMES, CCE AÚN LUCHARA POR
GRADUALIDAD EN MAS VACACIONES

Aunque el Senado ya aprobó duplicar las
vacaciones a 12 días desde el primer año, lo
que realmente suena bastante justo, queda
por ver qué sucede con los diputados. El CCE
que preside Francisco Cervantes aún busca
rá ciertos ajustes, en función del impacto que
la iniciativa tendrá en las pymes. Las gran
des no tienen problemas, pero dicho seg
mento se verá muy afectado en el día a día
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con ausencias más prolongadas v una plan
tilla corta. En ese sentido lo que se intentará
es lograr una aplicación gradual, aunque ha
brá que reconocer que el asunto se antoja
cuesta arriba.

PLAGUICIDAS, GLIFOSATO Y MAÍZ
TRANSGÉNICO ZOZOBRA AL CAMPO
La semana pasada el CNA que preside luán
Cortina Gallardo reaccionó fuerte a una ini

ciativa que hay en la Cámara de Diputados
para prohibir gradualmente el uso de plagui
cidas altamente riesgosos. La propuesta o
ambigua y escala el decreto presidencia] del

2021, que busca limitar al glifosato, que ya de
por si trae muy preocupados a los agricultores
por el impacto a la competitividad. Sume el
amague que hay desde Sader, vía el subsecre
tario Víctor Su.ire/, de prohibir el mate trans
génico, un absurdo con 39 millones de tonela
das de mate que vienen de EU con dicho esta
tus. Como quiera política pública ideología
da y también para el campo falta de
certidumbre

maquilar.dd
alhprtoagi.llai ^dond nero.mx
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ran tiempos pandémicos y
Elas grandes empresas del

sector petrolero bajaron o
pararon su producción. Con
la baja en la actividad emer
gió un boom por energías
verdes, por lo que además

dejaron de invertir en proyectos de exploración
o mantenimiento, pues se hablaba de que la
era de los combustibles fósiles llegó a su fin.

En este contexto, hubo una petrolera que
siguió con sus actividades, inversionesy plan
energético enfocándose en nuevos pozos.
Se trata de Petróleos Mexicanos (Pemex), c!e
Octavio Romero. Fue una buena decisión en el

peor momento económico, misma que ahora
está dando frutos, ya que es la segunda em
presa mundial con el mayor éxito exploratorio
de las petroleras más importantes. Y es que
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el éxito c!e la firma mexicana está sólo detrás

c!e Exxon Mobil, pero adelante de la italiana
Eni, de BP, de Petrobras, Chevron o Shell. El
éxito exploratorio c!e Pemex es
53 por ciento, esto es 16 puntos
porcentuales más que 37 por
ciento promedio de las petro
leras en el mundo, además está
por debajo del costo promedio.

Cuando hablamos de éxito

exploratorio nos referimos a
descubrimientos de 2019 a 2021,
así como todos los pozos que ya se están en
operaciones. Según datos de la empresa, en la
presente administración se han descubierto
53 pozos exploratorios, de los cuáles, 36 se
han puesto en producción temprana.

Además, la eficiencia operativa implemen
tada por Pemex también logró posicionar

la como una de las empresas con menores
costos de descubrimiento. En promedio, las
grandes petroleras gastan 3.6 dólares por
cada barril de crudo, la petrolera mexicana
invierte 3.4 dólares por barril, esto está muy
por debajo ele 10.5 dólares que invierte Chevron
o 7.1, de Shell. Como resultado de ¡o anteriory
con las mejoras en la producción, ¡a petrolera
mexicana concentra 97 por ciento de la pro
ducción de crudo a nivel nacional, mientras
que los particulares sólo aportan 3 por ciento.

TORNEO DE GOLF CON CAUSA

Esta semana se celebrará la décima segunda
edición del Torneo de Golf PROED 2022 en el

Club de Golf de la CDMX. Más allá del deporte,
este certamen tiene el objetivo de promover
la procuración c!e fondos que benefician a la
fundación Proeclucación I.A.P, con el fin de
contribuir a mejorar la calidad de la educación
que reciben los niños de Michoacán en las

primarias públicas, a través del
desarrollo integral ele la comu
nidad educativa. Las familias

clevariasempresas (Qualitas,
Segu ros Atlas, GMX, Motorna
tion, Mazda Santa Fe, Star Re,
Tesorosy El Asegurador, entre
otros) son quienes fondean
esta noble causa que en 2021

contribuyeron a que Proeclucación apoyara a
92 escuelas, 22 mil 940 estudiantes, mil 256
clocentesy cuatro mil 872 padresy madres de
familia, en nueve estados del país.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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ECONOMIA
DE LA VERIFICACION

a nacido una nueva disciplina económica: la
economía de la verificación. El empresario
Elon Musk la está inaugurando al lanzar
el debate global de que su empresa Twi
tter cobrará Dlls. $8 por cada verificación
de usuario, inicialmente en países
anglosajones y después en todo el mundo,

con una cuota que será ajustada por paridad de poder de
compra.

La economía de la verificación surge de un bien escaso:
la confianza. En el pasado, este atributo era validado a tra
vés de instituciones, primero la familia, luego el Estado y las
organizaciones institucionales.

Pero en el mundo digital, que permite una multiplicidad
de personalidades y que no tiene castigos para la suplanta
ción c!e identidades ni para el anonimato, la verificación de
las personas se volvió una validación deseada por millones.
La razón es que estos distintivos digitales c!e verificación (la
típica "palomita azul") devuelven la confianza de que quien
postea algo en una red social es quien dice ser.
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Pero ahora ese sistema de verificación está tomando

forma como nuevo conjunto c!e ele
mentos que habrá que entender. Es
tamos ante el nacimiento de todo

un océano, una industria completa
de la verificación de la confianza. En

México, por ejemplo, el Servicio de
AcimínistraciónTributaria (SAT) está
obligando a las empresas a verificar
el cumplimiento de la legalidad en
sus proveedores, de tal manera que

una farmacéutica, una cementera o una cadena de hoteles
es quien debe verificar que sus proveedores cumplen con
sus obligaciones ante el IMSS o el Infonavit.

La economía de la verificación ya está aquí. La Secre
taría de Hacienda y la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores han orillado a los bancos en México a verificar el

origen de los recursos que se depositan: ahora los bancos
piden datos biométricos de sus clientes, por ejemplo, para
generar rastreabilicíad de los dólares que son depositas en
cuentas.

Y así tenemos una larga lista: los notarios públicos tam
bién son instrumentos de verificación (siempre lo fueron,
pero ahora su responsabilidad se ha incrementado): deben
rechazar la compra de una casa con billetes (aunque sean
legales y emitidos por Banxico),y hacen firmar documentos
de que se cumple con las leyes antilavado.

En esta economía de la verificación —ahora detonada como

reflexión global por Musk—, hay grandes preguntas: ¿Quién
debe pagar por la verificación, el que quiere ser verificado o
el que verifica?; ¿cada cuándo debe correrse el proceso de
verificación?; ¿cuáles son los criterios para verificar a alguien,
por ejemplo, en una rec! social como Twitter?; ¿es lo mismo
verificación que suscripción?

Hace mucho tiempo que un personaje no político cim
braba a todo el mundo como lo está haciendo Musk. Quizá
el anterior fue Juan Pablo II, líder religioso. El mundo está
cambiando. Verificado.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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HUIXQUILUCAN, POR
HOSPITAL MODELO

a última publicación del Programa de las
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD),
posicionó a Huixquilucan como el municipio
con mayor desarrollo humano en el Estado
de México, dicha investigación viene de
2015y todo indica que en su próxima edición
dará cuenta de los avances logrados en la

pasada administración clel panista Enrique Vargas.
Ahora el Plan de Desarrollo Municipal 20222024, pre

sentado por la alcaldesa Romina Contreras, destaca la im
portancia en invertir en el sector salud al exponer además el
reto económico clel municipio tras la pandemia porCOVID19,
donde la idea es incentivar la inversión privada y diversificar
la economía, algo que ya se venía gestando con el proyecto
inmobiliario Bosque Real, de Marcos Salame, el cual continúa
en expansión con desarrollos arquitectónicos como Sky View,
Torre Designo, La Vista, Blue, Incanto, Reserva y Resiclence.

Ahora se suma la Organización Médica Flaclassah, al frente
de Yoram Weiss, referente en medicina e investigación en
Israel que ha puesto el radar en la zona, para que de la mano
de Global Entreprise, de José Miguel Parra, amplíe su red
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  de hospitales con una inversión que
rebasa los 200 millones de dólares,
con un hospital que será centro de
excelencia por su práctica médica,
innovación, formación acaclémicay
equipamiento de última generación
que ayudará a traer investigación a
nivel internacional.

Será la primera sede que ese
centro médico israelí instalaría en

América Latina y que beneficiaría a más de 1.2 millones de
habitantes con especialidades como oncología, además de
su departamento de investigación al cual dirigen más de mil
millones dólares al año.

LA RUTA DEL DINERO

Nuctech Co,el líder mundial en el mercado de inspección de
carga en aduanas y fronteras, con presencia en 170 países,
sufre una campaña de desprestigio cuando es una empresa
independiente y rentable con una estructura de accionistas
abierta, altamente regulada, y enfocada en brindar soluciones
para el mercado global. Desde 2016 emplea y capacita a más
ele 100 ingenieros mexicanos para prestar servicios. Habrá que
decir que el gobierno de China, país de donde es originaria, no
controla la gestión corporativa de Nuctech, ni sus decisiones en
ninguna parte clel planeta.yaqueesautosuficientey autónoma
operativa y legalmente, tampoco recibe apoyos estatales e
instrucciones de gobierno alguno. Algo que ha respaldado a
Nuctech es la seguridad de la información, que es prioridad
y compromiso de su negocio donde los ciatos generados por
sus soluciones pertenecen sólo a los clientes quienes tienen
control absoluto sobre su información. Como le digo, Nuctech
sufre una campaña basada en documentos que podrían ser
apócrifos con claros intereses comerciales que se presume
vienen de sus competidores. Y bueno, la firma asiática ex
trañamente ahora es cuestionada por Estados Unidos con
información poco consistente con sus serviciosy resultados.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA

La inversión
rebasa 200

mdd y tendrá
equipamiento
de última

generación
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En este espacio le adelantamos
lo que sucede en Gayosso, estas
funerarias que usted conoce,
porque dijimos que un juez de la
Ciudad de México emitió órdenes

de aprehensión en contra de seis
ejecutivos actuales y anteriores de
Advent International, por presun
tamente ocultar deudas en 2021 a

los compradores de Gayosso. La
versión que comentamos es que
cuando Advent adquirió Gayosso
en2007 lo hizo por 317 millones de
dólares, pero en 2021 la vendió a
Servicios Funerarios GG por tres mil
740 millones de pesos (190 millones
de dólares), la cual en junio pasado
presentó una denuncia penal por
descubrir que los registros contables

fueron manipulados con el fin de
reducir y ocultar deudas y costos.

Comentamos que Advent se
defendía, pero que la investigación
y denuncias darían más claridad
para saber puntualmente quién
tiene la razón. Advent salió con un

minúsculo documento difundido

a través de su agencia de relaciones
públicas, diciendo que en marzo
de 2021 vendió su participación en
Grupo Gayosso a Servicios Funera

rios GG, en el que invirtió inicial
mente en octubre de2007.

Argumenta que los comprado
res realizaron un proceso completo
de debida diligencia, apoyado por
firmas de asesoría independientes
de primer nivel, contando con
acceso irrestricto a la compañía, sus
funcionarios y sus libros y registros.

También, contaron con un re
porte de auditoria de una compañía
de consultoría de talla mundial y un
proceso de validación. En su mo
mento, Gayosso contaba con más de
10 años de dictámenes de auditoría

por parte de una de las firmas
más importantes a nivel mundial,
sin salvedades, y que validan los
estándares contables bajo principios
contables aceptados local e interna
cionalmente (Mex GAAP e IFRS), los
cuales empleaba la compañía.

Dichos estándares, dicen ellos,
no fueron alterados y mucho
menos modificados al ejecutar la
transacción. Además, comentan
que Servicios Funerarios GG com
pletó la transacción con fondos
obtenidos de deuda bancaria y de
la venta de inmuebles a la compa
ñía Fibra Uno (BMV: FUNOll).

Hasta este momento, comentan,
ni Advent ni sus ejecutivos han sido

notificados de supuestas órdenes
de aprehensión; eso no quiere decir
que no existan.

Si quieren refutar las acusacio
nes, su oficina de abogados debe
ría decirles que eso se hace dentro

de un juicio donde hay términos
de ley para presentar pruebas y
defenderse.

Confirmar que hay un proce
so mercantil en curso no quiere
decir que no puedan presentarse
denuncias. Los términos que
Advent quiera dirimir que lo haga
frente a su acusador, presentando
pruebas, ya que este espacio no
difunde palabras que caen en el
enojo de su vulgaridad. Advent In
ternational debería, además, con
tratar a otra empresa de relaciones
públicas porque la que tienen no
sirve absolutamente para nada
en un caso de manejo de crisis de
esta índole. Le daremos puntual
seguimiento a este caso.

VozenOff

Penoso ver cómo festejan el despi
do de ejecutivos de Twitter México.
Absurdo pensar que un grupo de
políticos pueda manipular una red
social que ha cambiado el rumbo de
muchas sociedades en el mundo.

Hay familias que hoy quedan sin
sustento económico, en la indefen
sión, porque se enfrentan a una eco
nomía que no les puede garantizar
una oportunidad laboral inmediata.
Por cierto, en todo esto ¿dónde está
la voz de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, para velar por
los derechos de estos hoy exem
pleados? Se les despidió de una
forma ruin y absurda. Veremos...
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El dólar seguirá siendo la
/«,'moneda rey" por muchos años

ahuertach@yahoo.com

Quien piense que el Yuan chino
será la moneda del futuro próxi
mo, creo que está en un claro
error. El Banco Internacional de

Pagos dio a conocer su encuesta
internacional de pagos internacionales.
Destacó que en abril de 2022, el volumen

de operación en los mercados cambiarios
a nivel global aumentó 14% vs la encuesta
realizada en 2019, alcanzando un monto
promedio diario de 9.8 billones de dólares.
El dólar estadounidense aumentó su

participación del 88.3 al 88.5% en las opera
ciones, siendo la moneda más importante, el
euro bajó del 32 a 30.5%. la moneda china
aumentó del 4.3 al 7.0%. El peso mexicano
bajó en su participación del 1.7 al 1.5%.
Como nota, por ser operaciones de com

praventa, la suma de porcentaj es alcanza el
200%. Haremos más extenso este comenta
rio en la semana.

ACUERDO MÉXICOFRANCIAPARA
IMPULSAR VINO MEXICANO

En el marco de los trabajos del 43 Congreso
Mundial de la Viñ a y el Vino, realizado en
Ensenada, Baja California, los gobiernos
de México y Francia, a través de la Secre
taría de Agricultura y Desarrollo Rural, a
cargo de Víctor Villalobos, y la Embajada
de Francia en México, representada por el
embajador JeanPierre Asvazadourian
acordaron ins trumentar una agenda de cola
boración en el ramo vitivinícola que incluye
políticas públicas, programas de normaliza

ción, tecnología para irrigación, desarrollo
de variedades mejoradas, prácticas enológi
cas, denominaciones de origen, así como la
vinculación entre agricultoresyproductores
de vid de ambas naciones. En este contexto,
la Presidencia de la República alista un
decreto para declarar el 7 de octubre como
Día del Vino Mexicano.
El presidente del Consejo Mexicano Viti

vinícola, Hans Backhoff Escudero, direc
tor general de Monte Xanic, comentó que el
mercado mexicano es j oven, por lo que habrá
que reinventar e impulsar la comercializa
ción, en un momento clave donde nuestro
país está en el mapa mundial de productores
de vino, y preparado para establecer una pla
taforma de colaboración entre ambos países.

LECTURA OBLIGADAEN TRANSPORTE

El CEO de DHL Express en México, Antonio
Arranz, se prepara para presentar el miérco
les 9 de noviembre el libro "Cadenas eficien
tes, Empresas Invencibles', lectura que se
perfila como obligada para presentes y futu
ras generaciones ya que desmenuza qué es
una cadena de suministro, cómo funciona,
además de las esnategias para identificarlay
llevarla a su máximo nivel, así, tampoco que
dará de lado elpapel que actualmente juegan
las innovaciones en la materia.

Sobre la trayectoria de Arranz, hay que
mencionar que además de su formación en
ingeniería industrial por la Universidad
NacionalAutónomadeMéxico (UNAM)y
sus maestrías en administración y finanzas,
figura su participación en el programa priva
do Young Presidents Organization, en el
que se comparte aprendizaje con organiza
ciones de todas latitudes, sin olvidar sus casi
dos décadas de trayectoria enla propia DHL
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industria crece
y cninos quieren
nicno ae su v
La industria automotriz va

creciendo a razón de que lle
guen inventarios para entre
gar a clientes en listas de espe
ra. Poco a poco se acaban esas
largas esperas, pero algunos
cambian de marca para sol
ventar su necesidad de cambio
de vehículo. Si a usted, como
a muchos, se les termina el fi
nanciamiento de su vehículo

y debe decidir cambiarlo por
uno nuevo o quedárselo, qui
zás regresarlo, pues ya vio al
guna otra opción, está un di
lema al no encontrar el qué
quiere o irse a otra marca; por
ello, muchas de las ventas de
hoy en día son a razón de que
los inventarios hayan llegado
y pasado aduana para entre
gárselos cuanto antes en la
distribuidora.

Se nota el crecimiento, pues
se acelera este último mes para
ya contar con un 18.9%, núme
ro irregular en crecimiento,
pero dictado por aquellas mar
cas que tienen inventarios para
entregar. Mes contrames, es el
más alto que hemos visto en
años y ahora está catapultan
do el crecimiento al 4.2% en el
año, lo que ya casi nos asegura
que, con las 869 mil 628 uni
dades vendidas hasta octubre

se superará el mercado el mi
llón de unidades y, por ende, el
número del año pasado por un
buen porcentaje.
El crecimiento ha llevado a

una hipercompetencia por la
participación de mercado con

un empate entre Nissan y Ge
neral Motors por la primera
posición. Volkswagen fijó en
la tercera y Toyota contra Kia
en el cuarto y quinto lugar.
Sin duda, estos porcentajes de
mercado son situacionales a
la condición de invent arios de
cada uno, pero al ingresar un
cliente a una marca por lo me
nos se queda el plazo del finan
ciamiento, lo que podría llevar
a cambios de gustos de usted
como consumidor; sin embar
go, muchos clientes fieles espe
rarán las unidades por llegar y
ya sabrán que están por entrar
nuevas generaciones dentro de
su marca.

En estrategias decididas de
crecimiento, tenemos varias
marcas que poco a poco se han
hecho de inventarios, finan
ciamientos accesibles y bási
camente planearon y les llegó
la mayor cantidad de vehículos
para el cierre de este año que,
esperemos, ver crecimientos
mayores a los que ya registró
octubre.

Llenan SUV desde Asía
La constante de marcas asiáti
cas ha sido la introducción de
camionetas cada vez más en

segmentos de mercado distin
tos; así, Chirey nos presentó
esta semana su tercera camio

neta para México, ya a la venta:
se llama Tiggo 4y, sin duda, de
clara la guerra en el segmento
iniciando justo en los 400 mil
pesos con un gran equipa
miento y diseño.
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La Fed subirá la tasa más allá
del 5%, ¿Y en México?
Estamos todavía en un escenario de deteriom de lo4 aainis

en la economía, global., ningrícn país se encuentra, exento
La Fed, el banco central de. Estados Unidos,subirá su tasa de referencia más allá

del 5%, probablemente hasta 5.50 o 5.75 por ciento, para contener el repunte in
flacionario y, sobre todo, evitar que la alia inflación se arraigue en la economía.

La semana pasada el presidente de la Reserva Federal, Jerome Povvell anun
ció un incremento de 75 puntos básicos en la tasa de referencia, el cuarto
consecutivo en tal magnit ud, para un aumento acumulado deseis en lo que va
fie este año a partir fie marzo, cuando inició la escalada fie tasas.

El mercarlo ya fiaba por seguro que los tipos de referencia en el país se situarían en el 4%
al cierre fie la cita de noviembre. Sin embargo, con lo que no contaban los inversionistas y
el mercado en general era con el tono de Povvell en su última intervención.
El presidente de la Fed dejó claro que no tiene miedo a elevar los tipos de interés en

Estados Unidos más de lo previsto, o dejarlos asi el tiempo que sea necesario hasta que
consigan doblegar a la inflación.

En este, contexto,,el responsable máximo de la política monetaria del país enfalizó que la
ineértirlumbre e"s demasiarlo elevada como para determinar cuándo se es Suficientemente
restrictivo. Asimismo, Povvell sugirió que se iba a mostrar mayor atención y "paciencia", lo
que "en español" significa que la Fed probablemente dejará las tasas más altas durante
algún tiempo y retrasará los recortes délas mismas.
Por si fuera poco,en realidad el nivel de los precios en Listados Unidos, se mantienen en

lect uras no vistas en cuatro décadas.
Por todo lo anterior, ahora se espera que la tasa de referencia de la Fed pueda superar el

5%, algo que no contempla ba. la mayoría, fie las firmas fie análisis fiel mercado en sepl jen i bi e,
iras la penúltima reunión de la Reserva Federal.
También como consecuencia el mercado ha pasado fiel optimismo al pesimismo esta

semana ante la expectativa de lo que llaman la nueva "tasa terminal", es decir la tasa máxima
a la que llegaría este indicador en este ciclo, alrededor de 5.25%.

Desfle luego, se espera que Jerome Povvell lleve las tasas en Estarlos Unidos mucho más
altos que en la Eurozona.; también se espera que empiecen a reducir antes los tipos de
interés en el país. El mercarlo sigue considerando como probable que la Reserva Federal
comience a bajar el precio oficial del dinero en 2023 aunque ha retrasarlo esa posibilidad
desde casi la mitad del ejercicio que, viene hasta la reunión prevista en noviembre,dentro
de doce meses.

Sin embargo en Europa no se esperan movimientos a la baja por parte del Banco Central
Europeo en torio el 2023.
Junto con los flatos fie inflación están las previsiones fiel crecimiento que se espera, fie
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las economías tanto para este año como para el siguiente,
Oiro fie los puntos que puede evidenciar cómo de lejos estáese objetivo ríe controlar el

alza ríe los precios tanto en la eurozona como en Estarlos Unirlos en el 2%.
Es un hecho que el consenso de mercarlo recogido por Bloomberg estima que la econo

mía europea subirá 3% en 2022, casi el doble que la de EEUU, pero la desaceleración que
viene llevará a la eurozona a la contracción del 0.1% del P1B. De esta forma, el mercarlo
considera como más que, probable que las políticas fie Lagarrle llevarán a la recesión a
Europa, mientras que con las políticas de Powell no está tan claro.
Con este, escenario global, el optimismo en otros países, sobre torio en los que están

en vías ríe desarrollo, no tiene mucho sentirlo,.al menos para la realidad porque para los
discursos seguramente les seguirá funcionando.
En el caso concreto fie México es claro que 2023 no será el mejor de los años, al menos

eso pinta cuando estamos a menos ríe 60 días ríe que finalice este periodo.
Por ejemplo, el crecimiento económico rondará niveles ríe 1%, lejos muy lejos de la

promesa fie crecer ai 5 y hasta el 7% que Se aseguró todavía no hace mucho.
Otros indicadores como la generación de empleo tampoco serán los mejores, al tiempo

que la economía, informal Seguirá "succionando" hordas de rleSemplearlos, y lo que es peor
caria vez más jóvenes.
Este aumento de la tasa de interés en Estarlos Unirlos deberá llevar la tasa, terminal en

México alrededor riel 11%, como mínimo, o cerca ríe 12% en un escenario más complica
do. Como Sabemos,esa, sería la tasa de referencia, las tasas nominales son otra historia, y
tampoco de lo más favorable, para nuestra economía.
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"Atrapan" atractiva
inversión inmobiliaria
para México
Hoy un plan maestro inmobiliario logró atraer a

marcas como Ford para que construya en el Estado
de México uno de sús Centros fie Negocios más
importantes del mundo. Allí se le sumarán inver
sionistas nacionales e internacionales en un plan
maestro integral llamado "Latiz" que se convertirá
en ejemplo a seguir y que constituye con 260 mi

llones de dólares una. ele las más grandes inversiones capturada,
para México para los próximos años.

Artha Capital, administradora de fondos y activos reales que
liriera Germán Ahumada Alducin atrajo con Latiz a Ford para la
recién inaugurada en octubre 31,1" lase de uno de los tres Global
Technology Business Center de su plan mundial. Allí en 10% del
plan maestro con 19 hectáreas y l lio mil metros construidos estará,
el Centro de Negocios, el corporativo de la marca y el centro de
investigación y desarrollo de la industria, automotriz en general
con más de 60 mil meiros. Tendrá más de 9 mil empleados; hoy
ya tiene a 4 mil porque comenzó a operar.

Vicente Naves Ramos, managing director de la plataforma in
mobiliaria fie Artha Capital contó que este plan maestro integrará
a Chamapa Lechería al área metropolitana de Naucalpan, Edomex.
"Latiz" en obra integra diversos conceptos que promueven una

gran comunidad con lugar para trabajar; para vivir con vivienda,
para compra y para renta; diversas actividades de ocio y entrete
nimiento y también de salud.
En 16 hectáreas habrá diferentes amenidades; tirolesas, restau

rantes, anfiteatro para conciertos y diferentes presentaciones y la.
Ciudad Salud con hospital de especialidades; también el Centro
fie Ciudad con el parque lineal de 400 meiros de longitud con
irack comercial de servicios, restaurantes, vivienda; oficinas; ho
tel y un centro comercial con marcas como la holandesa "IkF \",
entre, otras. A los desabolladores de vivienda se les presenta la
oportunidad fie participar construyendo en lotes con servicio y

Contra RéplicaFecha: 07/11/2022
Página: 13

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Económicas

En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 61,169

Página 5 de 6



pueden sumarse, al modelo de negocio que incluye 10 mil vivien
das: 2 mil 400 en la ier lase con lotes unifamiliares además fie los
componentes mixtos: hoteles, oficinas,Centro de Ciudad, Ciudad
Salud, Club hípico, etc.

POR CIERTO
Para atraer a los inversionistas Artha, Capital debe ganarse la con
fianza por ello recién se aplicó y obl uvo la certificación ISO 31000.
Además bajo la regulación de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores se convierte en uno de los fondos con más activos reales

(actualmente más de 28 mil millones en administración)
Son administradores de activos para inversores instit ucionales

y privados, y administra flores de fondos como Afores, Banco Mun
dial, Fonadin (Banobras), e incluso inversionistas internacionales.
Camina hacia su objetivo: Ser uno fie los 5 Ion dos mexicanos
más rentables inviniendo en negocios diversificados. Veremos su
avance en este corto, mediano y largo plazo con líderes jóvenes y
detrás, grandes expertos del mercado inmobiliario.

PREGUNTA
¿Sabes cómo participar en los Fondos de inversión?

¡Hasta la próxima!
•Periodista de negocios,

bienes raíces, infraestructura u finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda" y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com
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